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Vous êtes le sel de la terre,…  Vous êtes le sel de la terre,…  
vous êtes la lumière du mondevous êtes la lumière du monde  (Mt 5, 13-14)(Mt 5, 13-14)

Nous voilà déjà au début du carême : temps 
de conversion, temps de préparation de nos 

cœurs à Pâques, temps de l’ultime préparation 
des catéchumènes avant leur baptême dans la 
nuit pascale !
Mais ne nous y trompons pas : le carême n’est 
pas un temps à vivre en solitaire, c’est le temps 
où nous nous sentons unis les uns aux autres.
Si nous sommes invités à rechercher notre 
propre désert et prendre le temps de 
l’intériorisation, nous sommes aussi invités à 
ouvrir les yeux et nous tourner vers l’autre et 
vers le monde dans lequel nous vivons.
Suite à l’appel à la conversion du Pape François 
pour combattre la pauvreté et faire grandir 
l’Homme tout en préservant la ‘maison 
commune’, le CCFD-Terre Solidaire nous invite 
à nous mobiliser sur le thème de l’écologie 
intégrale : adopter un mode de vie plus 
respectueux de l’environnement et plus solidaire 
les uns envers les autres.
Le carême nous demande d’être ouverts à 
l’Esprit Saint pour jardiner dans notre désert 
tout en préservant l’ensemble de la planète.
À chacun de choisir son domaine d’action, 

son champ où cultiver ses modestes talents 
au service de ses frères. Car oui, préserver la 
maison commune édifiée par Dieu pour la 
grandeur de l’Homme, c’est une façon d’être au 
service de nos frères d’aujourd’hui et nos frères 
des générations futures, de nos frères d’à côté 
et nos frères de l’autre bout du monde.
Le jour de notre baptême, nous sommes 
devenus Prêtre, Prophète et Roi, roi serviteur 
de tous. Profitons de ce moment privilégié 
du carême pour essayer de mieux vivre notre 
mission de baptisé.
Surmontons nos appréhensions et nos timidités 
pour annoncer, être de vrais témoins de la Joie 
de l’Évangile autour de nous.
Surmontons nos appréhensions et nos timidités 
pour célébrer, nous arrêter dans notre quotidien 
et nous rendre disponibles à un vrai dialogue 
avec Dieu.
Surmontons nos appréhensions et nos timidités 
pour servir, nous mettre au service de nos frères.
C’est ainsi que nous prendrons librement et 
joyeusement ce chemin vers la Résurrection de 
Jésus qui nous mène droit vers le Père.
Bon carême à toutes et à tous !

ÉDITORIAL

Béatrice Schenckery
Membre du Conseil Episcopal
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NominationsNominations
Par décision de l’Évêque d’Évreux, Monseigneur Christian  Par décision de l’Évêque d’Évreux, Monseigneur Christian  
Nourrichard, sont nommés pour un mandat de trois ans : Nourrichard, sont nommés pour un mandat de trois ans : 

Pour le secteur Nord-OuestPour le secteur Nord-Ouest
 › Au service de la paroisse Notre-Dame Risle Seine, sous la 

responsabilité du Père Philippe Dubos, curé : Mmes Mathilde  
Dos Santos  et Clothilde Van Tornhout et MM. François 
Guinamant et Christophe Szwed, membres de l’Équipe 
d’Animation Pastorale jusqu’au 1er décembre 2022.

******
 › Le père Bruno Saint Girons, prêtre des Missions Étrangères de 

Paris, est rentré en France. Il rejoint le diocèse d’Évreux dont il 
est originaire et dans lequel il est incardiné.

******
Est entrée dans la paix de Dieu :Est entrée dans la paix de Dieu :
Sr Marguerite Bernadette, de la Providence de Rouen, le 24 janvier 
2020. La célébration de ses funérailles a eu lieu le 28 janvier à Louviers.
Nous assurons sa famille, les Sœurs de l'Enfant-Jésus de notre Nous assurons sa famille, les Sœurs de l'Enfant-Jésus de notre 
amitié et de notre prière fraternelles.amitié et de notre prière fraternelles.

******
Tous ensemble pour le DenierTous ensemble pour le Denier
En 2019, nous avons de nouveau perdu des donateurs : 3 % 
environ. C’est un phénomène général en France, autant pour 
le Denier que pour les autres formes de dons. Les actions sur le 
terrain, en paroisse, sont essentielles pour gagner de nouveaux 
donateurs. La commission diocésaine du Denier va lancer une 
grande « consultation » des personnes impliquées dans la collecte 
au niveau paroissial : prêtres, diacres, correspondants Denier, 
et l’ensemble des bénévoles participants à cette opération. La 
commission organise des réunions pour les sept secteurs et 
doyennés en février et mars 2020. Voici un aperçu des questions :
a)  Comment est vécue la collecte du denier ? Comment envisagez-
vous votre rôle et celui de la commission diocésaine ?
 i. Quelles actions de terrain menez-vous ?
 ii. Comment évaluez-vous les outils qui sont mis à votre               
      disposition pour la collecte ?
b)  Savez-vous comment les paroissiens vivent la collecte ?
 i. Comment les paroissiens sont-ils concernés par le denier ?
        - Comprennent-ils bien les différences entre quêtes et denier,  
       paroisse et diocèse ?
 ii. Comment les paroissiens vivent-ils les nouveaux moyens de   
     communication ?
c)  Quelles sont vos suggestions ?
Des réponses à ces questions, découleront, nous l’espérons, de 
nouvelles actions plus efficaces.

Jérôme Gaubey, Econome Diocésain

VIE DU DIOCÈSE

Agenda de l’évêqueAgenda de l’évêque

Mars 2020Mars 2020

1 :1 : Appel décisif des 
catéchumènes à Pacy/Eure

3 :3 : Conseil diocésain des 
affaires économiques

4 :4 : Doyenné Centre

6-14 :6-14 : Visite ad limina à 
Rome

19-20 :19-20 : Conseil presbytéral 
à l'abbaye du Bec-Hellouin

21 :21 : Pèlerinage à St Benoît 
des Ombres 
 › Confirmands adultes au 
Bec Hellouin

24 :24 : Équipe Notre Dame

25 :25 : Doyenné Sud
 › Confirmands secteur 
Nord-Ouest

26 :26 : Enseignement 
Catholique

27 :27 : Conseil épiscopal 
 › Comité permanent du 
Conseil Diocésain de  
Pastorale 

28-29 :28-29 : Rassemblement 
diocésain des jeunes
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Nos prêtres aînésNos prêtres aînés
À l'initiative de l’ESAPA (Équipe de Soutien et d’Accompagnement des Prêtres Aînés), une À l'initiative de l’ESAPA (Équipe de Soutien et d’Accompagnement des Prêtres Aînés), une 
dizaine de prêtres aînés ont été conviés à se retrouver ce jeudi 6 février au Centre diocésain. dizaine de prêtres aînés ont été conviés à se retrouver ce jeudi 6 février au Centre diocésain. 
Un membre de l'équipe nous partage ce temps fraternel.Un membre de l'équipe nous partage ce temps fraternel.

La journée a débuté par un accueil autour d’un 
café, moment toujours apprécié permettant 

de se saluer et d’échanger entre confrères, 
certains ne s’étant pas revus depuis plus de 
trois mois, date de notre dernière rencontre à 
Harcourt. Puis, chacun s’est préparé afin d’aller 
célébrer l’eucharistie à l’oratoire. Cette messe 
concélébrée fut un temps fort de recueillement 
et de communion, partagé à la fois avec des 
Sœurs présentes et avec des salariés du Centre 
diocésain.

Nous avons prié pour les prêtres qui n’ont 
pas pu venir et pour ceux qui nous ont 
quittés ces derniers mois. Nous nous sommes 
ensuite réunis autour d’un excellent repas qui 
s’est déroulé dans une ambiance détendue, 
fraternelle et conviviale !

L’après-midi a débuté par la venue du père 
Ludovic Bazin, responsable de la Pastorale 
des Jeunes, qui était accompagné par deux 
étudiants, actuellement en stage et préparant 
un BTS service informatique aux organisations. 
Ils sont venus nous parler d’un nouvel outil sur 
lequel ils travaillent, à savoir développer une 
application qui permettra aux jeunes du diocèse 
d’accéder plus rapidement à des informations 
et de manière plus moderne. Il est toujours 
intéressant, quel que soit son âge, de se tenir 
informé des nouvelles technologies, même si 
on n’en est pas utilisateur.

Après cette présentation, nous avons visionné 
un très beau film finlandais intitulé « Lettres 
au père Jacob ». Celui-ci relate l’histoire d’une 
femme condamnée à perpétuité pour meurtre 
et qui, libérée au bout de douze ans, est 
envoyée, contre son gré, auprès d’un prêtre 
aveugle et âgé, vivant dans une maison isolée, 
pour être son assistante. Son travail consiste 
à lire l’abondant courrier reçu par ce prêtre et 

l’aider à y répondre. Ce film ne nous a pas laissé 
insensible. Il a été l’occasion de partager sur 
notre ressenti concernant cette histoire d’une 
double rédemption, terme employé par l’un 
d’entre nous, et qui insiste sur la valeur de la 
prière.

Après cet échange, le père Jean-François 
Berjonneau nous a fait part de toute une 
réflexion menée depuis plusieurs années, dans 
tous les diocèses, sur l’accompagnement des 
prêtres aînés.

Ce travail a abouti à la rédaction de deux 
documents publiés par le secrétariat général 
de la Conférence des Évêques de France. Ils 
ont été remis à chacun avec un courrier de 
Monseigneur Nourrichard. L’un s’intitule : 
« Prières et méditations pour le temps de la 
vieillesse » et l’autre « Prêtres aînés au cœur de 
l’Église diocésaine ».

À l’issue de cette journée bien remplie, le père 
Michel Daubanes nous a donné rendez-vous 
le 20 mai pour une prochaine rencontre qui se 
déroulera en présence de l’évêque.

Marie-Odile Desombres

VIE DU DIOCÈSE
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Formation des EAPFormation des EAP
Chaque année, les nouveaux membres des Équipes d'Animation Pastorale (EAP) sont Chaque année, les nouveaux membres des Équipes d'Animation Pastorale (EAP) sont 
invités à participer à une formation animée par les Services des paroisses (SDP) et de la invités à participer à une formation animée par les Services des paroisses (SDP) et de la 
Formation Permanente. Vingt-six personnes de treize paroisses se sont retrouvées le samedi Formation Permanente. Vingt-six personnes de treize paroisses se sont retrouvées le samedi 
7 décembre. La responsable du SDP l’évoque pour Église d’Évreux.7 décembre. La responsable du SDP l’évoque pour Église d’Évreux.

Pour rappel, est appelée EAP une équipe de 
laïcs missionnés par l'Evêque pour collaborer 

à l'exercice de la charge pastorale du curé. 
Vu l’enjeu de la mission qui leur est confiée, 
une formation s’impose pour approfondir 
le fondement de cet appel et discerner la 
dimension ecclésiale et spirituelle de cette 
responsabilité.
Après un temps d’accueil, les participants ont 
découvert une vidéo du père Arnaud Gautier du 
diocèse de Nanterre sur le sacerdoce ministériel 
et celui des laïcs. « Le sacerdoce commun des 
fidèles et le sacerdoce ministériel… qui ont 
entre eux une différence essentielle… sont 
ordonnés l’un à l’autre : l’un et l’autre, en effet, 
chacun selon son mode propre participe de 
l’unique sacerdoce du Christ » (Lumen Gentium 
10). La clef du sacerdoce baptismal est une vie 
donnée et reçue. Les laïcs de l’EAP sont appelés 
au titre de leur baptême qui les fait participer 
au sacerdoce commun.
Suite à ce temps de réflexion théologique, 
un schéma représentant l’organisation d’une 
paroisse a permis de clarifier les missions de 
chaque instance et les liens avec l’EAP. Cette 
présentation a pu mettre en évidence des 
réalités différentes et a permis un échange 
autour du projet pastoral paroissial.
Nous avons poursuivi la matinée avec le 
témoignage du père Jean-Marc Le Cam. Il 
a partagé son expérience de curé avec les 
différentes EAP qu’il a connues, insistant sur les 
relations entre les membres. Il a mis l’accent 
sur les réalités locales très différentes qu’il a 
pu vivre et la nécessité de ne pas vouloir tout 
bousculer en arrivant.
Nous avons terminé la matinée par la messe 
présidée par le Vicaire général, accompagné des 
six prêtres qui étaient présents à la formation. 
 

Après un repas convivial, nous avons entendu le 
témoignage de Marie-José Brigy que vous pouvez 
retrouver dans Église d’Évreux du mois de février. 
Elle a partagé ce que cet appel a réveillé en elle : 
« servir Dieu et servir ses frères ».
À la suite de ce témoignage, Michel Daubanes 
a situé la mission de l’EAP au sein de l’Église et 
du diocèse et a développé les différents lieux 
où la synodalité se met en place. Ceux qui 
sont missionnés répondent à la fois à un appel 
de l’Église et de l’Évêque et s’inscrivent donc 
dans la dynamique missionnaire diocésaine. 
Par le biais des instances mises en place en 
paroisse comme les Conseils de paroisses, les 
assemblées paroissiales annuelles, on permet 
une participation active des laïcs à la vie de leur 
paroisse ; les EAP ont un rôle majeur pour faire 
vivre la synodalité dans la paroisse.
Évangile de Saint Jean 10 – 1, Cet Évangile qu’a 
choisi Jean Luc Védrine pour parler de la mission 
en EAP parle du lien qui unit Jésus à son Père : 
« Le Père et moi nous sommes un » et parle de 
Jésus comme un guide qui protège et donne la 
vie. « Mes brebis écoutent ma voix, moi je les 
connais et elles me suivent ». Par le baptême, 
nous sommes tous devenus prêtres, prophètes 
et rois à la manière de Jésus. La source de tous 
les ministères, ordonnés ou non, est le sacerdoce 
du Christ Jésus, le Berger, le médiateur par 
excellence qui donne accès à l'amour du Père. 
« Vous avez été appelé pour donner ce que vous 
avez reçu » rappelle Jean-Luc Vedrine.
La journée s’est clôturée par un temps de prière 
à l’éclairage de cette rencontre et en s’appuyant 
sur la lecture de la lettre de mission reçue lors de 
l’envoi en mission : « Que la Parole de Dieu soit 
au centre de vos préoccupations comme une 
lumière, une nourriture et une force, prenez le 
temps de la prière au sein de votre équipe… ».

Marie-Odile Lepoutre

VIE DU DIOCÈSE



AgendaAgenda

11 mars, 10h à 16h

La piété populaire La piété populaire 
chemin chemin 
d’évangélisation ? d’évangélisation ? 
Session de travail avec 
le père Mapela Thamuzi, 
Passioniste, au Centre  
St Jean à Évreux.
Contact :  02 32 62 19 86 
Formation Permanente

12 mars, 18 h à 22 h 

FormationFormation
Comment préparer et 
vivre Pâques avec les 
enfants et leurs parents 
à Aubevoye.
Contact : 02 32 62 19 89 
catechese@evreux.
catholique.fr

5 avril, 15h30

Ephata Ephata 
Pour les catéchumènes 
Ephata et Onction d'huile 
à l’Abbaye du Bec Hellouin
Contact : Béatrice Schenckery 
02 32 62 19 93

7 avril, 18h30

MesseMesse  chrismalechrismale  
A la Cathédrale.

3 mai

Prière pour  Prière pour  
les vocations les vocations 
56ème Journée mondiale 
"Le courage de risquer 
pour la promesse de Dieu" 
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Unité des chrétiensUnité des chrétiens
À l'occasion de la semaine de prière, une journée œcuménique À l'occasion de la semaine de prière, une journée œcuménique 
a eu lieu à l'église de Nétreville. Le référent du jumelage avec a eu lieu à l'église de Nétreville. Le référent du jumelage avec 
le diocèse de Salisbury, nous partage ce temps.le diocèse de Salisbury, nous partage ce temps.

Nous nous sommes retrouvés avec nos frères reformés en 
présence de Dom Paul Emmanuel, Abbé du Bec-Hellouin et 

des pères Michel Daubanes et Nicolas Le Bas, sur le thème : « Ils 
nous ont témoignés une humanité peu ordinaire » (Actes 28, 2).

Il s’agissait d’un événement diocésain, placé sous le signe de 
l’hospitalité des habitants de l’île de Malte, suite au naufrage de 
l'apôtre St Paul (dans le récit des Actes des Apôtres). Malte, est une 
île en plein milieu de la Méditerranée, qui a reçu la foi chrétienne 
grâce aux efforts de St Paul. La collaboration œcuménique a été 
essentielle dans le choix des différentes communautés chrétiennes 
de Malte pour la cause de l’unité des chrétiens.

Après avoir chanté tous ensemble "Que soit béni le nom de Dieu", 
le célébrant, le père Nicolas Le Bas, débutait la célébration. Suivait, 
le mot d’accueil de Denys Delcourt pour rappeler la force de la 
prière, en invitant chacun à surmonter ce qui nous sépare et en 
offrant nos intentions. Que l’amour et le respect, entre nous, soit 
toujours un témoignage en cette année 2020. Puis vint l’invocation 
à l’Esprit Saint et les prières pour le pardon et les réconciliations 
par Michel et Agnès Jordan. La lecture des Actes 27, 18 - 28, 10 sur 
la terrible traversée de Paul et son arrivée à Malte.

La célébration se poursuivait avec le Psaume 107, puis la lecture de 
l’Évangile de Marc 16, 14-20, où le Christ envoie les disciples dans 
le monde entier, où ils ne craindront ni les serpents ni le poison 
mortel, afin de guérir les malades par l’imposition des mains. La 
prédication du père Abbé était suivie du Symbole des Apôtres, la 
collecte est effectuée en soutien du Conseil des Églises chrétiennes 
du Soudan qui œuvre au service des minorités chrétiennes dans 
ce pays en grande difficulté. Après la Prière universelle et le Notre 
Père, le père Le Bas concluait la célébration en rappelant l’accueil 
de Paul et ses compagnons avec une humanité peu ordinaire, il 
nous invitait à faire de même.

Un repas partage convivial nous attendait, permettant à chacun 
d’échanger sur nos différences et nos fraternités à augmenter. 
L’après-midi, nous étions sollicités, au travers de différents ateliers, 
à échanger sur différentes thématiques proposées par le père 
Abbé. Il s’agissait pour conclure cette belle journée fraternelle 
de porter en louanges à tous nos frères chrétiens, le fruit de nos 
réflexions.

Nicolas Pelcat

VIE DU DIOCÈSE
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Un peu d’histoire…Un peu d’histoire…
En ce mois de mars qui est celui de l'Annonciation, la Déléguée Épiscopale aux Mouvements En ce mois de mars qui est celui de l'Annonciation, la Déléguée Épiscopale aux Mouvements 
et Associations de Fidèles nous rappelle que notre diocèse a été consacré à la Vierge Marie le et Associations de Fidèles nous rappelle que notre diocèse a été consacré à la Vierge Marie le 
26 octobre 1958, lors d’une journée mémorable qui a commencé par une messe pontificale.26 octobre 1958, lors d’une journée mémorable qui a commencé par une messe pontificale.

« Dans la brume de ce 
matin d’automne, les 

nobles pierres ciselées vibraient 
doucement. Mais combien 
plus une fois entré, avons-nous 
ressenti profondément que 
vibrait la prière.

Le faste de la grand-messe 
pontificale, s’éployant depuis 
la procession venue de l’abside 
royale jusqu’à l’autel majeur 
où Mgr Gaudron offrait le 
Saint Sacrifice, projetait son 
éblouissante lumière sur la foule 
innombrable, qu’elle se trouvât 
dans le chœur, dans les nefs, les transepts.

Une même foi liait cette assemblée de chrétiens. 
C’était la fête du Christ – Roi et c’était aussi, 
pour une clôture triomphale de l’année mariale 
dans le diocèse d’Évreux, la bénédiction d’une 
statue nouvelle de Notre Dame de Lourdes.

L’office marial de l’après – midi allait être le 
couronnement. Nous revoyons la grand’nef où 
la foule debout obéit aux consignes aimables 
et fermes de la commission liturgique de la 
Cathédrale et de l’Hospitalité de Lourdes pour 
laisser à la procession le plus large passage, 
procession composée de vicaires, professeurs, 
aumôniers, une trentaine de doyens, cinq 
archiprêtres, le père Abbé du Bec Hellouin, Dom 
Grammont, vicaires généraux et Mgr l’évêque.

Un hommage particulier s’est élevé vers la 
Vierge. Des cantiques ont déjà été chantés et, 
du sanctuaire, une voix priante et éloquente, a 
lu de belles pages de Charles Péguy. Le « Jubilate 
Deo » de Mozart a succédé à Beethoven.
Ce fut M. l’abbé Méron, curé de La Madeleine, 
qui, du haut de la chaire, commenta et dirigea 
le chapelet psalmodié.

Lourdes, une fois de plus, 
s’imposait à l’esprit, Lourdes 
d’autant plus présente que le 
père Abbé du Bec Hellouin allait, 
en une homélie toute nourrie 
de la pensée de Saint Anselme, 
exalter Marie « Mère des choses 
recréées, Marie qui a enfanté 
Dieu par qui tout a été sauvé ».

Puis Mgr Gaudron et tout le clergé 
se rendirent alors vers le transept 
Nord, pour la bénédiction de 
la statue de Notre Dame de 
Lourdes, sculptée, dans une 
pierre de l’Oise, par Mme Josette 

Hébert-Coëffin.

Et l’instant fut solennel vraiment où l’évêque 
d’Évreux se tournant vers Notre Dame lui redit, 
au nom de ses chrétiens comme en son nom à 
lui, la Prière de Pie XII.

Don Grammont donna la bénédiction du Saint 
Sacrement après que la chorale ait chanté le 
Sanctus de la messe de Beethoven, l’Ave Vera 
Virginitas de Joaquim des Prés et, la foule 
entière avec elle, le Tantum Ergo.

Un grand silence se fit dans la Cathédrale 
entrée doucement dans la pénombre du 
soir. Seul resplendissait intensément le très 
précieux ostensoir d’or constellé de diamants. 
Le Psaume 150 de Franck pouvait alors 
éclater triomphal comme devaient retentir les 
acclamations du « Chez nous, soyez Reine », 
qui prolongeaient jusqu’au trône de Marie la 
ferveur du diocèse d’Évreux » (Extrait de la vie 
diocésaine d’Évreux – Jehan Le Povremoyne).

Sachons honorer notre Mère.

Christiane Dalion
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Les jeunes en ligneLes jeunes en ligne
La Pastorale des Jeunes se met en ligne. La rédactrice en chef de notre revue a rencontré les La Pastorale des Jeunes se met en ligne. La rédactrice en chef de notre revue a rencontré les 
deux jeunes stagiaires qui ont mission de réaliser une application Internet pour les jeunes. deux jeunes stagiaires qui ont mission de réaliser une application Internet pour les jeunes. 
Une appli par les jeunes pour les jeunes.Une appli par les jeunes pour les jeunes.

Depuis lundi 6 janvier, 
le bureau de la 

Pastorale des Jeunes 
du Centre Saint Jean est 
occupé tous les jours de 
la semaine. En effet, du 
lundi matin au vendredi 
soir, Rémi Desnos, 20 
ans, et Kévin Le Garff, 
21 ans, effectuent un 
stage dans le cadre de leurs études. Tous deux 
étudiants en deuxième année au lycée Saint 
Adjutor en BTS SIO (Service Informatique aux 
Organisations), ils ont fait en début d’année 
scolaire la connaissance du père Ludovic Bazin, 
responsable de la Pastorale des Jeunes, venu 
rencontrer les élèves de l’établissement. Au 
cours de cette présentation aux nouveaux 
élèves, le père Ludovic a émis le souhait 
d’abandonner le livret de la Pastorale des 
Jeunes, qui n’était pas vraiment utilisé et finissait 
souvent sur les tables des églises et mettre 
en place une application Internet. Les deux 
garçons intéressés ont posé leur candidature 
et c’est ainsi que, jusqu’au vendredi 14 février, 
tous deux vont s’occuper de la mise en place de 
cette application.

Ce projet était particulièrement attractif pour 
eux car il va leur permettre de faire des choses 
bien plus graphiques que celles faites en cours. 
De plus, il s’agit ici de créer une application en 
totale autonomie en partant de zéro, ce qui est 
rarement le cas dans d’autres stages. Et ils sont 
d’autant moins déçus que le Centre Saint Jean 
est très accueillant, un havre de paix comparé 
à certaines grosses entreprises bien plus 
stressantes !

Mais que va-t-il y avoir dans cette application ?
Elle est composée de quatre parties. Dans les 
deux premières parties, il s’agit d’un jeu de 

quest ions-réponses  : 
nourrir ma foi d’un 
côté et nourrir ma vie 
spirituelle, de l’autre. 
Le père Ludovic mettra 
au départ certaines 
questions et y répondra 
et il y aura également 
une option permettant 
aux utilisateurs de poser 

leurs propres questions dans une boîte mail.

La troisième partie sera consacrée au catalogue 
de tous les Mouvements catholiques de jeunes. 
Enfin une dernière partie rassemblera l’agenda 
de tous les évènements du diocèse pour les 
jeunes.

Le diocèse d’Évreux est en pointe sur ce sujet-là 
puisqu’après le diocèse de Clermont-Ferrand et 
sa création « Jeunes plus », ce sera le deuxième 
diocèse à utiliser une application à destination 
des jeunes !

Une fois l’application mise en place, il faudra 
bien entendu la tester. Toutes les personnes 
travaillant au Centre Saint Jean seront mises 
à contribution pour voir si le site ne présente 
pas de bugs ou des problèmes éventuels. Ce 
test sera ensuite élargi au Conseil Pastorale des 
Jeunes pour qu’il donne son avis sur ce qu’ils 
ont aimé, ce qu’ils aiment moins et ce qu’ils 
attendent de l’application.

Passé le 14 février, nos deux étudiants 
reprendront le chemin de Vernon, mais ils sont 
prêts à revenir sur leur temps libre pour étayer 
l’application. « Si l’application marche bien, 
nous dit Rémi, j’aimerais y ajouter d’autres 
options ou aider le père Ludovic qui pourrait 
avoir d’autres idées ou des données à ajouter ».

Corinne Barrandon

VIE DU DIOCÈSE
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Quels acteurs pour la mission de l’Église ?Quels acteurs pour la mission de l’Église ?
Le 4 février, au Havre, se tenait la session théologique organisée par les Services de Formation Le 4 février, au Havre, se tenait la session théologique organisée par les Services de Formation 
Permanente  des diocèses de Rouen, d’Evreux et du Havre. Cette session, ouverte à tous, Permanente  des diocèses de Rouen, d’Evreux et du Havre. Cette session, ouverte à tous, 
rassemblait les trois évêques, des prêtres, des diacres, des consacrés et des fidèles laïcs rassemblait les trois évêques, des prêtres, des diacres, des consacrés et des fidèles laïcs 
autour du thème : "Quels acteurs pour la mission de l’Eglise ? Synodalité - Ministérialité : autour du thème : "Quels acteurs pour la mission de l’Eglise ? Synodalité - Ministérialité : 
un défi pour aujourd’hui !" En amont, nous avions demandé à un prêtre, un religieux et un un défi pour aujourd’hui !" En amont, nous avions demandé à un prêtre, un religieux et un 
laïc de nous partager leur réflexion sur ce thème. Dans le numéro du mois prochain, nous laïc de nous partager leur réflexion sur ce thème. Dans le numéro du mois prochain, nous 
pourrons lire le compte-rendu de la session.pourrons lire le compte-rendu de la session.

Point de vue d’un religieux invest i dans la pastorale
Acteurs coresponsablesActeurs coresponsables
Dans la paroisse Notre-Dame des Bois, nous 
vivons la coresponsabilité : laïcs-prêtres-diacre-
religieux. Nous avons la chance et la grâce d’avoir 
un laïc comme coordinateur de la paroisse, 
avec un prêtre extérieur modérateur. De ce fait, 
nous prenons une conscience plus vive de la 
réalité de l’Église qui est l’assemblée de tous les 
baptisés, envoyés ensemble en mission au titre 
même de leur sacerdoce commun. Devant la 
raréfaction du nombre de prêtres dans l’Église 
de France, il nous semble que cette manière 
d’être en paroisse est porteuse d’avenir. Notre 
communauté religieuse de Canappeville est, 
elle-même, composée de deux frères laïcs et 
deux frères prêtres. 

Acteurs de fraternitéActeurs de fraternité
Pour signifier l’engagement, depuis 70 ans, 
des Frères à Canappeville, nous avions retenu 

l’expression « être avec ». Cela souligne une 
manière d’être pour la mission : être avec Dieu, 
être avec nos frères, être avec les ruraux. C’est 
une invitation constante à l’écoute, à l’accueil 
de toutes personnes rencontrées, en priorité 
des plus démunies, à aller vers elles, à sortir 
pour les rejoindre dans les réalités de leur vie.

Pour être missionnaire, l’Église doit d’abord être 
ce que le Christ veut qu’elle soit : une fraternité. 
Nous pouvons nous efforcer de bâtir des plans 
pastoraux les plus beaux, les mieux adaptés à 
notre monde actuel. Si nous ne nous aimons 
pas comme des frères, cela ne sert à rien. C’est 
ce que nous partageons avec tous nos frères et 
sœurs de « la Fraternité Missionnaire en Rural » 
et les Amis qui partagent avec nous une même 
manière simple d’être aujourd’hui acteurs dans 
la Mission de l’Église.

Frère Jacques Tivoli  

Point de vue d’un laïc en charge de la coordination pastorale
Pour assurer sa mission, l’Église a besoin 
d’acteurs vivant la fraternité et la proximité, en 
quelques mots, des acteurs qui se font adeptes 
de la Lettre de St-Paul (I Co 12,24-25) : « Mais 
en organisant le corps, Dieu a accordé plus 
d’honneur à ce qui en est dépourvu. Il a voulu 
ainsi qu’il n’y ait pas de division dans le corps, 
mais que les différents membres aient tous le 
souci les uns des autres… ».

Cela veut dire prendre soin de l’autre, visiter 
les personnes chez elles, leur permettre de se 
rencontrer, de rencontrer les autres, de pouvoir 

être écoutées, prendre la parole, relire leur 
histoire, prendre conscience de leur identité. 
Il s’agit de créer, dans les communautés 
rassemblées, les conditions pour que ces 
personnes puissent être reconnues. Lors de 
notre dernière relecture d’Équipe d’Animation 
Pastorale, nous l’avons placée sous le titre : 
« C'est parce qu'ils s'occupaient des pauvres, 
des malades et des morts qu'ils évangélisaient » 
(Natalia Trouiller). En déroulant celle-ci selon la 
charte de notre diocèse « Annoncer, Célébrer, 
Servir », nous nous sommes demandés si vivre 
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en communion en faisait partie intégrante. 
L’eucharistie du dimanche est un moment fort 
permettant à nos communautés de créer du 
lien entre nous chrétiens, de mettre un nom 
sur les visages des personnes qui participent 
comme nous aux célébrations et que nous ne 
connaissons pas. C’est un moment de fraternité 

qui, plus tard, pourra permettre aux uns et 
aux autres de nous rencontrer dans nos lieux 
quotidiens, de se demander des services ou 
de se proposer pour tel ou tel service, de se 
retrouver pour des partages aux moments forts 
de la vie de l’Église, donc de vivre en proximité.

Thierry Brennetot 

Le point de vue d’un prêtre
L’Église du Seigneur a souvent cherché à 
s’adapter pour mieux accomplir sa mission de 
salut des âmes, de mère et d’éducatrice pour 
le Peuple de Dieu et pour l’humanité tout 
entière. La moisson est abondante alors que les 
moissonneurs se font de plus en plus rares, les 
moissonneurs « traditionnels » en particulier. 
L’appel pour la mission - pour de nouveaux 
types de missionnaires - se fait de plus en plus 
sentir pour perpétuer l’œuvre du Christ dans le 
monde d’aujourd’hui. Ces acteurs de la mission 
ne seront que les chrétiens de ce temps et il 
est important de tenir compte de leur situation 
à tout point de vue pour susciter leur pleine 
adhésion, en tant que baptisés, à la mission qui 
est intrinsèquement la leur. Baptisés, et donc 
envoyés, voilà ce qui fonde l’engagement du 
chrétien dans l’Église et dans le reste du monde.

Je voudrais d’abord me référer à quelques 
extraits du Code de droit canonique portant sur 
la charge pastorale dans la paroisse :

Can. 515 - § 1. La paroisse est la communauté 
précise de fidèles […], dont la charge pastorale 
est confiée au curé, comme à son pasteur 
propre, sous l'autorité de l'Évêque diocésain.

Can. 517 - § 2. Si, à cause de la pénurie de 
prêtres, l'Évêque diocésain croit qu'une 
participation à l'exercice de la charge pastorale 
d'une paroisse doit être confiée à un diacre ou 
à une autre personne non revêtue du caractère 
sacerdotal, ou encore à une communauté 
de personnes, il constituera un prêtre pour 
être muni des pouvoirs et facultés du curé, le 
modérateur de la charge pastorale.

Can. 529 - § 2. Le curé reconnaîtra et soutiendra 
la part propre que les laïcs ont dans la mission 
de l'Église...

Ces canons citent bien les acteurs (des 
bénéficiaires en même temps) de la mission, 
à savoir : le prêtre, le diacre, le laïc et toute 
autre personne non revêtue du caractère 
sacerdotal. Chaque acteur, après avoir reçu 
sa charge particulière de l’évêque, est comme 
indispensable pour la marche d’ensemble. La 
mission du laïc dans l’Église et dans la société 
occupe une part importante dans la charge que 
le Christ a confiée à l’Église.

La collaboration et l’implication de tous dans 
la même mission est indispensable pour faire 
face aux défis de la nouvelle évangélisation. 
Les missions officielles de quelques laïcs 
responsabilisés complètent la mission ordinaire 
de tous les témoins de Jésus dans les milieux 
de vie. 

L’initiative des Equipe d'Animation Pastorale qui 
partagent, collégialement avec le curé, l’exercice 
de la charge pastorale de l’ensemble de la 
paroisse est à saluer et à encourager. En même 
temps, l’engagement de tous les baptisés dans 
les divers domaines de l’apostolat des laïcs et 
leurs témoignages contribuent au rayonnement 
de la mission de l’Église d’aujourd’hui. Il s’agit, 
pour chacun et pour tous, de savoir que, même 
si les charismes et missions sont différents, ils 
viennent tous du même Esprit et rendent gloire 
au même Seigneur.

Abbé Augustin Kondèle Ngom 
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Laïcité à la françaiseLaïcité à la française
Dans un livret paru en juin 2019, sont recueillis les entretiens de Gérard Larcher, Président du Dans un livret paru en juin 2019, sont recueillis les entretiens de Gérard Larcher, Président du 
Sénat, et Marcel Gauchet avec le journaliste, éditorialiste et rédacteur en chef à Paris-Match, Sénat, et Marcel Gauchet avec le journaliste, éditorialiste et rédacteur en chef à Paris-Match, 
Bruno Jeudy, sur le thème : Loi de 1905 - Laïcité, Religion et République. En voici quelques extraits.Bruno Jeudy, sur le thème : Loi de 1905 - Laïcité, Religion et République. En voici quelques extraits.

Faut-il réformer la loi de 1905 ? Pourquoi 
parler de laïcité en 2020 ? En 114 ans 

d’existence, la loi de séparation des Églises et de 
l’État est devenue un des monuments de notre 
République. Un texte « quasi-sacré ». Conçue 
dans une France majoritairement catholique, 
cette loi a traversé les époques et s’est 
adaptée jusqu’à présent aux transformations 
de la société. Mais chaque année, au gré des 
calendriers des fêtes religieuses, les mêmes 
polémiques ressurgissent. Saisi en 2015, après 
les attentats terroristes de Charlie Hebdo et de 
l’Hyper Cacher, Gérard Larcher, président du 
Sénat, a écrit un rapport sur « l‘engagement 
républicain et l’appartenance à la nation » en 
s’appuyant notamment sur des entretiens avec 
le philosophe et historien Marcel Gauchet. Entre 

décembre 2018 et mars 2019, les deux hommes 
ont nourri leur dialogue sur les questions de 
laïcité, d’intégration et surtout de la place de 
l’islam. Avec une conviction commune, celle 
d’Aristide Briand : « La loi doit protéger la foi, 
aussi longtemps que la foi ne prétendra pas dire 
la loi. »

C’est avec ce fil conducteur que les deux 
normands abordent ces questions sans 
tabou. Leur contribution éclaire les raisons de 
préserver cette laïcité à la française. Ce principe 
a été la clé de notre unité depuis plus d’un siècle 
alors que le pays est marqué à la fois par une 
déchristianisation et l’émergence d’un islam en 
France.

Bruno Jeudy : Comment définir la laïcité à la française ?

Marcel Gauchet : La France a une 
histoire très particulière. La République s’est 
fondée contre la religion catholique, dont 
la hiérarchie défendait l’idée que l’autorité 
religieuse s’imposait naturellement à l’autorité 
politique. C’est pourquoi il a fallu affirmer la 
volonté d’émanciper l’autorité politique du 
religieux, tout en reconnaissant l’existence de 
cultes dans la société.

Gérard Larcher : La laïcité comporte 
le respect de chacun, quelle que soit sa 
conception de la foi – ou son absence de foi - 
pourvu que celle-ci n’impose pas sa conception 
à la République. Sa valeur cardinale est le 
respect absolu de la liberté de conscience et de 
l’égalité des citoyens.

Marcel Gauchet : Aujourd’hui, la 
laïcité est ouvertement contestée, au nom 
d’une certaine conception de la religion. Nous 

Laïcité

M. Marcel Gauchet 
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sommes ramenés à la situation d’origine, à 
savoir une opposition entre deux philosophies 
concernant la cité et la place du religieux.

Gérard Larcher : Qu’ils soient juifs, 
chrétiens, musulmans, bouddhistes ou athées, 
c’est aux nouveaux arrivants d’épouser les 
valeurs de la République, à commencer par la 
laïcité et non l’inverse.

BJ : Comment renforcer les 
principes de la laïcité française, 
dans le rapport entre l’État et les 
religions de notre pays ?

Gérard Larcher : Avant de renforcer les 
principes de laïcité, il faut les faire respecter ! 
La plupart des religions ont parcouru le chemin 
de la conciliation avec la laïcité. Quant à 
l’islam, ce n’est pas dans sa nature de le faire 
spontanément. Il faudra donc faire naître 
cet « islam adapté ». L’enjeu se noue autour 
de l’acceptation par l’islam des principes 
républicains et de la démocratie. Cela nécessite 
un effort et du temps.

Marcel Gauchet : Le vrai problème, c’est 
que l’islam n’est pas entré dans la démocratie, 
au sens non pas étroitement institutionnel, 
mais philosophique et métaphysique du terme, 
à savoir la liberté de l’homme de s’organiser 
hors de toute référence à une règle extérieure 
et supérieure. Le débat doit porter sur la laïcité 
en général : un règlement collectif visant 
une confession n’aurait pas de sens. Mais il 
concerne en particulier, bien sûr, la présence 
de l’islam. Car c’est cette dernière qui réveille 
la question de la  laïcité, qui s’était assoupie. 
Il s’est avéré que certains courants islamistes, 
au-delà même du djihadisme militant, avaient 
pour but explicite de remettre en cause la 
laïcité à la française. Un islam politique s’est 
peu à peu cristallisé, par de multiples voies, 
sans qu’on prenne véritablement la mesure de 
son ampleur. Tout a changé avec les attentats 

de 2001, qui ont provoqué un choc énorme et 
déclenché un débat dans l’ensemble du monde 
occidental. Le phénomène est autant identitaire 
que proprement religieux, la religion servant 
de support à la réaffirmation d’une identité 
culturelle ébranlée par une occidentalisation 
hégémonique.

Gérard Larcher : Pour Tahar Ben 
Jelloun, les musulmans peuvent adapter leur 
culte à des situations politiques diverses et 
l’islam est compatible avec la démocratie 
dès lors qu’il la fait sienne. Les religions ne 
progressent que lorsqu’elles acceptent la 
critique, y compris de ceux qui ont la foi. Ce 
n’est pas à la République de s‘adapter à une 
religion, mais à chaque religion de trouver sa 
place au sein de la République.

Marcel Gauchet : Nous sommes dans 
une situation nouvelle créée par l’arrivée 
d’une religion qui n’est pas dans les traditions 
du pays et avec laquelle, par conséquent, 
il est bon de dialoguer en se gardant d’un 
intégrisme laïc. Il y a cependant une difficulté 
considérable : l’absence d’interlocuteur. Les 
différents ministres de l’Intérieur ont essayé 
de bâtir un cadre d’échanges, de faire émerger 
un interlocuteur. Ils n’y sont pas parvenus, 
notamment en raison de l’intervention des 
pays d’origine qui entendent garder le contrôle 
de leurs diasporas et faire barrage à un islam 
de France.

M. Gérard Larcher
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BJ : Au-delà de la loi, quelle doit 
être l’attitude de l’État ?
Gérard Larcher : L’État doit assumer le 
fait religieux qui a construit la société française 
autour du catholicisme majoritaire, du judaïsme 
et du protestantisme minoritaires dans des 
drames successifs : guerres de religion, période 
révolutionnaire. L’exercice d’une politique 
publique de faits religieux doit pouvoir concilier 
la liberté de culte, la protection de l’ordre public 
et la mise en exergue du rôle public et social 
des religions en vue de renforcer la cohésion 
nationale

Marcel Gauchet : il faut une volonté 
politique de l’État français : celle de dialoguer, 
sinon avec une organisation, du moins avec des 
représentants d’un islam français, vivant de 
façon autonome par rapport aux pays d’origine 
des diasporas.

BJ : Selon quelles modalités le 
religieux peut-il accepter de se 
plier au politique ?

Marcel Gauchet : La solution est à 
rechercher dans un accompagnement culturel, 
où les pouvoirs publics ont à prendre une 
responsabilité. La réponse selon laquelle 
l’écrasante majorité des musulmans n’est 
pas terroriste et pratique un islam coutumier, 
familial, innocent politiquement, ne saurait 
suffire. La démarcation entre celui-ci et l’islam 
radical n’est pas précisément inscrite !

Gérard Larcher : La majorité de nos 
concitoyens de confession musulmane ont envie 
de vivre dans la République. La France est une 
République indivisible, laïque, démocratique 
et sociale. Pour que les musulmans attachés à 
la République, qui sont largement majoritaires 
dans notre pays, puissent s’organiser, il 
ne faut pas qu’ils soient sous la menace 
d’éléments radicalisés. Il faut mettre en œuvre 

les dispositions de la loi de 1905 contre les 
prêcheurs de groupes islamistes « de combat », 
qui prétendent demeurer en marge de la 
République.

Marcel Gaucher : En 1905, il s’agissait 
d’éjecter l’Église de l’ordre public et de la 
renvoyer dans la société civile. « Vous voulez un 
État athée ! », s’indignaient les catholiques. À 
présent, il s’agit à l’inverse de faire vivre l’islam 
dans le cadre républicain.

Gérard Larcher : Les 
communautarismes sont excessifs. Chacun 
exerce le culte de son choix, peut le quitter, y 
entrer, peut épouser une personne pratiquant 
un autre culte, ou n’en ayant aucun. La loi de 
1905 est une loi de liberté, une loi qui protège 
jusqu’à l’apostasie.

Quand il s’agit de l’essentiel, à savoir le respect 
des lois de la République, par exemple de 
l’égalité hommes-femmes, il ne faut jamais 
céder un pouce de terrain.

Marcel Gauchet : La religion 
musulmane, au fil des textes qui font autorité 
dans la révélation coranique, dispense un 
discours sur la supériorité masculine et la 
condition particulière des femmes. La culture 
musulmane attribue aux femmes une place 
inférieure.

Gérard Larcher : La loi de 1905 ne dit 
rien de l’égalité hommes-femmes, mais elle 
contient implicitement la laïcisation des mœurs, 
puisque la loi civile est la seule qui vaut. La 
laïcité, à partir de 1905, a facilité une évolution 
des mœurs. Les lois humaines statuent sur le 
bien, les lois religieuses sur le meilleur. La seule 
loi reconnue est celle de la République et elle a 
la primauté sur la loi divine.

La situation à l’école reste problématique. Les 
professeurs doivent être davantage soutenus 
par leur hiérarchie. Le gouvernement, tout 

Laïcité
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comme le Parlement, se doivent d’être 
à leurs côtés. Je rappelle que l’égalité 
hommes-femmes est dans la loi et qu’il 
y a même un ministre en charge de 
cette question.

Marcel Gauchet : Dans les 
fondamentalismes d’aujourd’hui, le 
statut du féminin devient un marqueur 
religieux essentiel. La voie législative 
ne suffit pas. Elle doit être doublée 
par un discours exprimant une ferme 
volonté politique. Laisser dans le flou 
l’application des dispositions légales 
afin d’éviter les conflits n’est pas 
une solution. Le politique doit affronter les 
polémiques pour faire évoluer les mœurs et la 
culture ambiante. On ne peut tout demander 
à la loi.

Gérard Larcher : Le discours 
fondamentaliste crée une ambiance : l’idéal 
serait la non-mixité ! Chantal Jouanno, à la 
délégation sénatoriale aux droits des femmes 
s’est penchée sur cette question : la laïcité 
est-elle une garantie de l’égalité hommes-
femmes ? Pour Élisabeth Badinter, il n’y a pas 
de féminisme sans laïcité. La loi de 1905 a 
lancé un mouvement, ouvert une évolution, 
et la laïcité a permis peu à peu de trouver des 
réponses. Certaines religions évoluent. D’autres 
demeurent figées dans le texte.

N’ayons pas peur des vagues, cela nous évitera 
des tempêtes ! Pourquoi une jeune fille 
n’apprendrait-elle pas à nager, ne pratiquerait-
elle pas telle activité culturelle ou sportive ?

Notre défi est de corriger l’idée républicaine 
de sa relative inadaptation au monde 
contemporain. Je suis confiant. La France, de 
par son héritage historique, a tous les atouts 
pour faire face dans un temps où les sociétés 
européennes éprouvent des doutes sur leur 
nature.

BJ : Que peut-on faire à l’égard 
de ceux qui perçoivent la loi de 
1905 comme une loi de non-
intégration ?
Gérard Larcher : Je le dis, je le redis, 
c’est une loi de liberté… y compris la liberté 
de croire, dans le respect de la primauté du 
système politique construit sur le socle de la 
démocratie.

Marcel Gauchet : Trancher avec le 
« pas de vagues », voilà la clé. La responsabilité 
du politique exige d’assumer ce qui se produit, 
en se donnant les moyens de le savoir, non en 
se donnant les moyens de l’ignorer. Il faut faire 
comprendre que la démarche qui consiste à 
appeler les choses par leur nom n’est pas au 
service de l’exclusion.

Gérard Larcher : La laïcité est 
constitutive de la Nation. Je refuse une Nation 
repliée et sur la défensive. C’est la voie ouverte 
à tous les excès, à tous les extrémismes.

Ce combat en faveur de la laïcité mérite non 
seulement d’être mené en France, mais en 
Europe et dans le monde entier.

Corinne Barrandon
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Heureux est l’hommeHeureux est l’homme
Une formation de quatre samedis débute dans le diocèse pour introduire à goûter les Une formation de quatre samedis débute dans le diocèse pour introduire à goûter les 
Psaumes par une étude du texte biblique. Jusqu’en juin, l’équipe de la Formation Permanente Psaumes par une étude du texte biblique. Jusqu’en juin, l’équipe de la Formation Permanente 
nous fera savourer quelques morceaux choisis.nous fera savourer quelques morceaux choisis.

Le livre des psaumes 
s’ouvre par une invitation 

au bonheur : « Heureux est 
l’homme… » (Ps 1, 1). Une 
première soirée de formation 
s’est tenue au monastère 
Sainte Françoise Romaine en 
novembre 2019 à l’initiative de 
plusieurs Services diocésains : 
Catéchèse, Catéchuménat, For- 
Mation Permanente, Aumônerie 
de l’Enseignement Public. 
Plus de quatre-vingts acteurs 
de la pastorale étaient 
présents. Cette initiation était 
belle mais planter un arbre près des ruisseaux 
(cf Ps 1, 3) demande un peu plus de temps !

Aussi, la formation permanente a choisi de 
construire un atelier biblique pour aider à lire 
les Psaumes. Quatre séances sont prévues de 
février à juin, sans travail préalable particulier 
et en s’attachant à la découverte en séance du 
sens littéral de plusieurs Psaumes.

Le samedi 1er février, nous avons débuté 
ce travail par une présentation du livre des 
Psaumes. Si ces écrits de sagesse réduits à 
quelques strophes dans la liturgie de la messe 
nous semblent être familiers, il en est tout 
autrement lorsque nous les replaçons dans 
l’histoire du peuple d’Israël ! Dans sa longue 
histoire d’alliance avec Dieu, le Peuple d’Israël 
fait l’expérience d’un salut gracieux qui le 
conduit à vivre en alliance avec le Dieu Sauveur. 
Progressivement, il découvre que Dieu l’aime et 
attend de lui une réponse à cet amour vivant.

Les Psaumes s’intègrent dans cette histoire 
du salut. Nous avons situé le début du chant 
d’hymnes de louanges ou de prières lorsque le 
roi David transfère l’Arche d’Alliance contenant 
les Tables de la Loi jusque dans Jérusalem. Après 

une si grande journée de fête, 
alors que les prêtres repartent 
à Gabaon vers la tente de la 
demeure, le Roi confie à des 
lévites la charge d’assurer un 
service permanent de prière 
et de louange au son des 
instruments.

Les livres historiques 
fournissent de nombreuses 
indications sur ce service et 
les personnages importants 
qui lui sont associés. S’il est 
incontestable que David est 

un poète doué et l’organisateur 
du culte musical dans le sanctuaire, d’autres 
personnages comme Asaph, Yedutun, Héman 
ou Coré ont composé des Psaumes lorsqu’ils 
étaient à la tête des gildes de chantres.

Prenant en compte cette variété d’auteurs, 
notre lecture des Psaumes ne peut se satisfaire 
d’un panachage dans les genres littéraires 
des Psaumes. Pour bien savourer le psautier, 
il est nécessaire d’entrecroiser les genres 
littéraires et les auteurs. Dès le mois d’avril, 
nous travaillerons dans le psautier de David 
en lisant des Psaumes évoquant l’attitude des 
justes et des méchants, mais aussi des Psaumes 
à caractère pénitentiel ou messianiques. Au 
mois de mai, nous lirons des Psaumes attribués 
à Coré ou à Asaph, des Psaumes écrits en exil 
à Babylone ou évoquant l’eschatologie assez 
ténébreuse du shéol. Nous n’oublierons pas la 
relecture de l’histoire du peuple, fondement à 
la louange du Seigneur ! Enfin au mois de juin, 
il nous restera à travailler quelques Psaumes 
épars, des oracles messianiques, mais aussi des 
Psaumes d’imprécation et le célèbre cantique 
des montées.

Isabelle Nicolas et Père Christophe Roure

BILLET

L'Arche d'Alliance et le roi David
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Regardons le Seigneur tous les joursRegardons le Seigneur tous les jours
Le pape François indique le « secret » de la vie consacrée et de la vieillesse comblée, dans son Le pape François indique le « secret » de la vie consacrée et de la vieillesse comblée, dans son 
homélie pour la fête de la Présentation de Jésus au Temple de Jérusalem, Journée mondiale homélie pour la fête de la Présentation de Jésus au Temple de Jérusalem, Journée mondiale 
de la vie consacrée, le 2 février, en la basilique Saint-Pierre. En voici quelques extraits.de la vie consacrée, le 2 février, en la basilique Saint-Pierre. En voici quelques extraits.

Mes yeux ont vu le salut. Ce sont les paroles 
de Syméon que l’Évangile présente 

comme un homme simple : « un homme juste 
et religieux ». Mais, de tous les hommes qui 
étaient au Temple, lui seul a vu en Jésus le 
Sauveur. Qu’a-t-il vu ? Un enfant : un petit, 
fragile et simple enfant. Mais là, il a vu le salut, 
parce que l’Esprit Saint lui a fait reconnaître 
dans ce tendre nouveau-né « le Messie du 
Seigneur ». En le prenant dans ses bras, il a 
perçu, dans la foi, qu’en lui Dieu accomplissait 
ses promesses. Et lui, Syméon, pouvait s’en aller 
en paix : il avait vu la grâce qui vaut plus que la 
vie, et il n’attendait plus rien.

Même vous, chers frères et sœurs consacrés, 
vous êtes des hommes et des femmes simples 
qui ont vu le trésor qui vaut plus que tous les 
avoirs du monde. Pour lui, vous avez laissé des 
choses précieuses, comme les biens, comme 
fonder votre famille. Pourquoi l’avez-vous 
fait ? Parce que vous êtes devenus amoureux 
de Jésus, vous avez vu tout en lui et, captivés 
par son regard, vous avez laissé le reste. La 
vie consacrée est cette vision. C’est voir ce qui 
compte dans la vie. C’est accueillir le don du 
Seigneur les bras ouverts, comme fit Syméon.

Mes yeux ont vu ton salut. Ce sont les paroles 
que nous répétons chaque soir pendant les 
Complies. Savoir voir la grâce est le point de 
départ. Regarder en arrière ; relire son histoire 
et y voir le don fidèle de Dieu : non seulement 
dans les grands moments de la vie, mais aussi 
dans les fragilités, dans les faiblesses, dans 
les misères. La vie consacrée, lorsqu’elle ne 
s’articule plus autour de la grâce de Dieu, se 
replie sur le moi. Pour avoir le regard juste sur la 
vie, demandons de savoir voir la grâce de Dieu 
pour nous, comme Syméon. La vie consacrée, si 

elle reste solide dans l’amour du Seigneur, voit 
la beauté. Elle voit que la pauvreté n’est pas un 
effort titanesque, mais une liberté supérieure, 
qui nous donne Dieu et les autres comme les 
vraies richesses. Elle voit que la chasteté n’est 
pas une stérilité austère, mais le chemin pour 
aimer sans posséder. Elle voit que l’obéissance 
n’est pas une discipline, mais la victoire sur 
notre anarchie, dans le style de Jésus.

Mes yeux ont vu ton salut. Syméon voit Jésus 
petit, humble, venu pour servir et non pour être 
servi, et il se définit lui-même serviteur. Celui 
qui garde le regard sur Jésus apprend à vivre 
pour servir. Les religieux et les religieuses, des 
hommes et des femmes qui vivent pour imiter 
Jésus, sont appelés à implanter dans le monde 
son regard, le regard de la compassion, le regard 
qui va à la recherche de ceux qui sont loin ; qui 
ne condamne pas, mais qui encourage, qui 
libère, qui console, le regard de la compassion.

Mes yeux ont vu ton salut. Les yeux de Syméon 
ont vu le salut parce qu’ils l’attendaient. 
C’étaient des yeux qui attendaient, qui 
espéraient. Ils cherchaient la lumière et ils ont 
vu la lumière des nations. C’étaient des yeux 
fatigués, mais illuminés d’espérance. Le regard 
des personnes consacrées ne peut qu’être un 
regard d’espérance. Savoir espérer. Voici le 
secret : ne pas s’éloigner du Seigneur, source 
d’espérance. Nous devenons aveugles si nous 
ne regardons pas le Seigneur tous les jours, si 
nous ne l’adorons pas. Adorer le Seigneur !

Chers frères et sœurs, remercions Dieu pour 
le don de la vie consacrée et demandons un 
regard nouveau, qui sache voir la grâce, qui 
sache chercher le prochain, qui sache espérer. 
Alors, nos yeux verront aussi le salut.

Pape François

ÉGLISE UNIVERSELLE
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Le sacrement des maladesLe sacrement des malades
Cette période de l'année voit se multiplier les célébrations de sacrement des malades. Le Cette période de l'année voit se multiplier les célébrations de sacrement des malades. Le 
responsable diocésain de la Pastorale Liturgique et Sacramentelle nous renvoie à quelques responsable diocésain de la Pastorale Liturgique et Sacramentelle nous renvoie à quelques 
indications précieuses de la Conférence des Évêques de France.indications précieuses de la Conférence des Évêques de France.

Signe de la tendresse du Père, le sacrement 
de l’onction des malades est assez méconnu, 

souvent associé à l’extrême-onction et, par 
conséquent, à tout ce qui touche à la mort et 
aux questions existentielles de l’homme.

L’onction des malades
Le sacrement des malades a pour but 
de donner une aide spéciale au chrétien 
confronté aux difficultés d’une maladie grave 
ou de la vieillesse. Le chrétien peut recevoir le 
sacrement des malades chaque fois qu’il est 
atteint d’une grave maladie. C’est le sacrement 
de la présence du Seigneur à nos côtés dans 
les moments d’épreuve que sont la maladie 
ou la vieillesse. La célébration de ce sacrement 
consiste en l’onction d’huile bénite sur le front 
et en l’imposition des mains. Bénie par l’évêque 
lors de la messe chrismale annuelle, l’huile dite 
des malades apporte force et douceur. Elle 
pénètre la peau, répand sa bonne odeur, fortifie 
le corps. Voici les mots qui accompagnent 
l’onction avec l’huile sainte sur le front et dans 
les mains des malades :

« Par cette onction sainte, que le Seigneur en 
sa grande bonté vous réconforte par la grâce 
de l’Esprit Saint. Ainsi, vous ayant libéré de tous 
péchés, qu’il vous sauve et vous relève ».

Avec l’imposition des mains, l’onction rappelle 
l’attention et la tendresse de Jésus Christ envers 
les personnes malades.

« Si l’un de vous est malade, qu’il fasse appeler 
les anciens de la communauté qui prieront 
pour lui en pratiquant une onction d’huile 
au nom du Seigneur. Leurs prières, inspirées 
par la foi, sauveront le malade, le Seigneur 
le relèvera, et s’il a commis des péchés, ils lui 
seront pardonnés » Jc 5, 14-15.

Quelle guérison ?
Guérison intérieure, réconciliation avec soi-
même, avec ses proches, avec Dieu, mais aussi 
parfois guérison physique ou vrai mieux-être. 
Dans l’onction, le Christ manifeste la tendresse 
du Père pour celui qui souffre en donnant son 
Esprit, force pour lutter contre le mal.

Alors que la maladie apporte souffrance, 
inquiétude et peut même entamer le goût 
de vivre, le sacrement rappelle la dignité 
de chacun, raffermit la confiance, donne la 
force de supporter son épreuve et l’assurance 
qu’il la vit en proximité avec le Christ. Signe 
de la tendresse de Dieu pour les malades, le 
sacrement rejaillit sur les proches qui souffrent 
aussi de l’éloignement provoqué par les 
hospitalisations, les bouleversements familiaux 
dus à la maladie… Il pacifie et réconcilie le 
malade avec lui-même, avec les autres et avec 
Dieu. L’onction peut être administrée lors 
d’une célébration dans la paroisse ou avec 
l’aumônerie de l’hôpital, à domicile ou lors d’un 
pèlerinage, comme à Lourdes.

« Venez à moi vous qui peinez sous le poids du 
fardeau et je vous soulagerai » Mt 11, 28.

Face à une mort toute proche, l’eucharistie est 
donnée en viatique, l’ultime Communion que 
reçoit le malade au moment de mourir.

Conférence des Évêques de France

ÉGLISE DE FRANCE
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AdorationAdoration
Suite à un Conseil de Paroisse de rentrée en septembre 2019, l’Équipe d'Animation Pastorale Suite à un Conseil de Paroisse de rentrée en septembre 2019, l’Équipe d'Animation Pastorale 
de la paroisse Saint Louis Pays de Vernon a retenu la proposition de mettre en place une de la paroisse Saint Louis Pays de Vernon a retenu la proposition de mettre en place une 
adoration permanente du Saint Sacrement à la collégiale. Quelques échos de paroissiens adoration permanente du Saint Sacrement à la collégiale. Quelques échos de paroissiens 
nous sont donnés.nous sont donnés.

C'est ainsi que depuis le début du temps de 
l’Avent, une cinquantaine de paroissiens se 

relayent, à plusieurs par créneaux, pour adorer 
Jésus du Jeudi 19h30 au Vendredi 18h30. 
Voici quelques témoignages de ces adorateurs 
nocturnes ou diurnes… :

« Jésus lui-même, pourtant rempli de l’Esprit 
Saint, se retirait à l’écart pour prier, afin de 
pouvoir accomplir sa mission. Alors combien 
moi, qui suis si peu perméable à l’Esprit-Saint, 
j’ai besoin de ce moment privilégié qu’est 
l’adoration dans ma semaine. Mon cerveau me 
procure de multiples distractions, je me rends 
bien compte que ma prière est misérable, mais 
j’ai le désir de sans cesse revenir à ce pourquoi 
je suis là et j’ai bon espoir que rien que ce désir 
plaît déjà à Dieu. Je suis fidèle à l’Adoration qui, 
semaine après semaine, m’aide à me laisser 
travailler par l’Esprit-Saint et à me réajuster 
modestement à ma position d’humble créature 
infiniment aimée par son Seigneur. » Isabelle

« L'adoration est pour moi un temps de cœur à 
cœur avec le Christ, en compagnie de la Vierge 
Marie qui tient sa fécondité de l'Esprit-Saint. Au 
cours de ce temps de prière, je présente à Jésus 
nombre de personnes, rendant grâce pour 
les joies ou soumettant, avec supplication, les 
manques, les peines, les souffrances. Je prends 
conscience de manière plus aiguë de la grâce 
inouïe de la présence du Christ dans le Saint-
Sacrement. Agnès

« Au début, nous étions un peu inquiets à l’idée 
de nous réveiller à deux la nuit pour aller adorer 
le Seigneur Jésus pendant une heure. Nous 
avons décidé en couple de poser cet acte de foi 
et de nous organiser en conséquence, désirant 
donner la première place à Jésus.

Il nous comble au-delà de notre espérance : 
grâce de paix et d’abandon pour notre travail et 
nos enfants, grâces de réconciliation, d’audace 
pour la mission, d’intercession.

Merci Seigneur pour ton amour miséricordieux 
qui nous visite et nous guérit pendant ces temps 
de cœur à cœur, dans le silence et la paix ! ».

 Un couple de paroissiens 

« Il me semble que "mon" temps d'adoration 
se décompose en trois parties, dont je ne 
mesure pas la durée et qui se répètent. Quand 
je commence à m'endormir ou que je suis trop 
distraite, je change !

Je murmure plusieurs fois dans le silence 
"Jésus, Jésus", ou bien je chante en moi-même 
un refrain ou une phrase d'adoration. J'essaie 
de le contempler, de regarder le Pain de Vie.

Le deuxième temps, c'est un moment d'action 
de grâce, de louange, pour toutes les occasions 
et événements de ma vie, de nos vies.

Dans la troisième partie, je lis un passage de la 
Parole de Dieu. J'essaie de goûter une phrase, 
de la répéter, d'écouter, d'ouvrir mon cœur à ce 
que l'Esprit Saint veut me dire là, dans le silence 
de la nuit. » Jeanne

«  Chaque jeudi, à l’heure sainte, mon âme est 
bouleversée que Jésus-Hostie se laisse non 
seulement adorer par moi, mais aussi consoler 
dans le silence nocturne de la collégiale Notre-
Dame. À ce moment-là, je le sais en agonie, dans 
la solitude écrasante du Jardin des Oliviers, où 
par obéissance à son Père, Il consent ! Que ta 
volonté se fasse en moi, en chaque aujourd’hui, 
par mon « oui » si fragile…et confiant. » Isabelle

VIE DES COMMUNAUTÉS
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Une nouvelle communauté religieuseUne nouvelle communauté religieuse
Des religieuses de la Congrégation des Sœurs de Marie Réconciliatrice se sont installées sur Des religieuses de la Congrégation des Sœurs de Marie Réconciliatrice se sont installées sur 
la paroisse Le Plateau d'Étrépagny. Un paroissien nous les présente.la paroisse Le Plateau d'Étrépagny. Un paroissien nous les présente.

La ville d’Étrépagny 
a une longue 

tradition de proximité 
avec une congrégation 
religieuse. Les 
Dominicaines de 
Sainte Catherine 
de Sienne y avaient 
installé leur maison-
mère en 1882. 
Pendant près de cent 
trente ans, elles ont 
assuré une vie de 
prière, d’enseignement, de soins puis d’accueil 
à l’hôtellerie du couvent. Malheureusement en 
2009, l’âge croissant des Sœurs marquera la fin 
de cet engagement.

Mais dix ans après, grâce à la détermination 
de notre évêque qui a voulu réinstaller une 
présence religieuse sur Étrépagny et surtout la 
volonté d’engagement de la Congrégation des 
Sœurs de Marie Réconciliatrice, une nouvelle 
page va s’écrire au sein de notre territoire.

Cette institution qui a vu le jour au début du 
vingtième siècle à Paris, autour de la paroisse 
Notre Dame de la Salette, a sa maison-mère 
dans le diocèse de Tours, à Rochecorbon, mais 
est déjà présente dans notre diocèse à Val de 
Reuil depuis 1998.

Dans quelque endroit où elles sont présentes 
les Sœurs accomplissent, outre leur vie de 
prière, une mission spécifique d’évangélisation 
des familles en allant de préférence vers les plus 
défavorisées. Elles sont par-dessus tout fidèles 
au charisme de l’Institut : « Vivre le mystère de 
la Réconciliation en Marie Réconciliatrice ».

À Val de Reuil déjà, cette conscience 
approfondie leur a permis de rejoindre 
réellement ces familles par une présence et une 

écoute attentive qui 
se sont transformées 
en mission dans la 
paroisse Saint Pierre 
des Deux Rives : 
catéchèse, Service 
Évangélique des 
Malades, aumônerie, 
servants d’autel 
et bien sûr visites 
aux familles et aux 
personnes isolées…

C’est dans cet esprit que Sœur Marie-Bruno et 
Sœur Marie-Jacques sont arrivées en décembre 
dans le hameau de Saint Martin à Étrépagny. 
Elles ont, dès la fin de l’année dernière, en 
participant à nos offices et en rencontrant les 
différentes associations et services, découvert 
les spécificités de notre paroisse de vingt-trois 
clochers.

Après une rencontre en janvier avec l’Équipe 
d'Animation Pastorale, le père Michel Morin 
a indiqué que, dans un premier temps, elles 
pourraient s’investir dans deux importantes 
missions de notre projet pastoral : l’accueil à 
la Société Saint Vincent de Paul qui pratique 
la "charité de proximité" tout au long de 
l’année auprès de plus de quarante familles en 
leur proposant un accompagnement humain 
personnalisé et les visites avec l‘équipe de 
l’aumônerie de l’hôpital de Gisors. Elles 
pourraient aussi prendre part à l’accueil de la 
maison paroissiale.

Mais, plus encore que par ce qu’elles feront, 
c’est par leur prière, leur présence et leur 
témoignage de vie qu’elles accompliront leur 
nouvelle mission.

Pierre d’Astorg

VIE DES COMMUNAUTÉS
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Être signe et porteur d’EspéranceÊtre signe et porteur d’Espérance
Les diacres et leurs épouses viennent de vivre une récollection particulièrement enrichissante, Les diacres et leurs épouses viennent de vivre une récollection particulièrement enrichissante, 
une des participantes nous en partage quelques perles.une des participantes nous en partage quelques perles.

Il vit le Christ, notre espérance ! Nous avons 
vraiment vécu cette exhortation dans le 

cadre d’une récollection provinciale. Nous 
étions quatre-vingt-dix diacres et épouses 
des six diocèses normands à Sées. Ce fut 
un authentique moment de fraternité et 
d’échanges profonds. Un temps rythmé par 
des chants, des célébrations de qualité. La 
prédication était assurée par le père Jean-
Marie Petitclerc sur le thème « À la suite du 
Christ, être signe et porteur d’Espérance dans 
un monde en mutation » en s’appuyant sur 
son livre « Ils continuent d’être appelés » et 
l’exhortation du pape à la jeunesse.

La qualité de l’intervenant, prêtre de la 
communauté des salésiens de Don Bosco, 
éducateur spécialisé, expert des questions 
d’éducation dans les zones sensibles, la 
pertinence de ses analyses ainsi que ses qualités 
d’orateur ont fait de cette récollection un temps 
fort et riche en enseignements.

Nous sommes tous concernés par ces sujets 
quel que soit notre engagement d’Église. Déjà 
en tant que parents, grands-parents, nous 
sommes en contact avec la génération des 13-
25 ans et souvent nous avons besoin de clés 
pour les comprendre.

Voici quelques points saillants des 
interventions du père Petitclerc :
L’adolescence est une période où le jeune vit 
une tension entre la physiologie d’un adulte et 
le statut social d’un enfant. Aujourd’hui, cette 
période a doublé : les enfants sont pubères plus 
jeunes et quittent la famille plus tard.

Notre société inquiète se projette difficilement 
sur demain et génère du mal-être, or nous 
devrions avoir confiance dans la capacité des 
jeunes de relever les défis de l’avenir. Dieu est 

amour. Il sauve de la tristesse, du vide intérieur, 
de l’isolement, l’Évangile est une morale de 
bonheur non de l’avoir ! Éduquons-nous tous 
à la fraternité, soyons comme Jean-Baptiste 
et préparons le chemin. Nous pouvons rester 
intolérants à certains comportements, mais 
devons toujours respecter la personne.

Être en route avec les jeunes car ils sont une 
promesse de vie. Ne soyons pas briseurs de 
rêves, or le jeune peut réaliser une part de rêve 
en étant par exemple acteur de son orientation.

Comment transmettre la foi aux jeunes : 
l’éducateur est un jardinier, comme dans la 
parabole du semeur où la graine peut tomber 
n’importe où. Accompagner, c’est faire éclore 
leur propre conception de la foi. Pour le disciple 
du Christ, le Royaume est là, sous la germination. 
On ne peut transmettre la foi qu’en croyant, en 
ayant confiance, comme Dieu a confiance en 
nous. Il faudrait savoir toujours valoriser les 
réussites. Enfin avoir la juste distance comme 
seul l’Esprit nous le montre à la Pentecôte : 
unir, dans le respect de la différence.

Sachons, comme le Christ, mettre les jeunes 
en situation de donner, ouvrir le dialogue, les 
rejoindre dans leur vraie quête et s’appuyer sur 
eux pour qu’ils deviennent témoins.

Catherine Vélot

VIE DES COMMUNAUTÉS
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Oui, j'accepte…Oui, j'accepte…
Suite à la présentation de la nouvelle Équipe d'Animation Pastorale de la paroisse Notre-Suite à la présentation de la nouvelle Équipe d'Animation Pastorale de la paroisse Notre-
Dame Risle Seine, deux membres témoignent de leur engagement.Dame Risle Seine, deux membres témoignent de leur engagement.

Après un premier mandat 
au sein de l’Équipe 

d'Animation Pastorale de la 
paroisse, et après quelques 
hésitations, j’ai accepté de 
renouveler mon engagement.

Bien qu’il nécessite 
disponibilité et remise en 
question permanente, bien 
qu’il implique aussi l’adhésion 
de mon conjoint et de mes 
enfants, bien que sans 
cesse, je craigne de décevoir, 
j’espère l’exercer utilement et 
être un relais efficace entre les 
paroissiens et le père Philippe. 
Je souhaite aussi m’impliquer à l’écoute et au 
service des plus petits, des plus discrets de 
notre communauté paroissiale.

Je tiens particulièrement à remercier Laurence 
qui nous a devancés et aiguillés dans cette 
fonction, François, Gilles et moi-même, pour 
ses deux mandats accomplis au service de 
notre paroisse. Guide inépuisable et toujours 
au service des autres, elle nous a tellement 
aidés ! Je lui souhaite beaucoup de joie dans les 
fonctions qu’elle conserve au sein de l’équipe 
d’animation liturgique. Je suis aussi très 
heureuse d’accueillir Mathilde et Christophe et 
espère en leurs idées nouvelles. J’essaierai de 
les accueillir et les aider au mieux pour mener à 
bien nos projets.

À l’initiative du Pape François, dans toute 
l’Église, le dimanche 26 janvier était « consacré à 
la célébration, à la réflexion et à la proclamation 
de la Parole de Dieu ». En ce jour si particulier 
pour nous, c’était l’occasion de nous rappeler 
que l’écoute de la Parole du Seigneur est 
urgente, tant dans l’action liturgique, que dans 
la prière et la réflexion personnelle.

Le père Daubanes nous a 
rappelé que, jour après jour, 
la Parole de Dieu unit les 
croyants et nourrit notre vie 
jusqu’à transformer notre 
manière d’être et d’agir.

En notre communauté, c’est la 
Parole de Dieu qui nous aide à 
accueillir, à célébrer et à servir, 
le cœur même de l’animation 
pastorale.

C’est en elle qu’il nous faudra 
puiser pour mener à bien 
notre mission.

Qu’Elle soit toujours au 
cœur de nos préoccupations, comme une 
lumière, une nourriture et une force, comme 
le ciment qui nous permettra de discerner les 
propositions pastorales les plus appropriées 
pour le plus grand nombre.

Clotilde Vantornhout

Maman de quatre enfants et paroissienne 
sur Pont-Audemer depuis huit ans, je 

suis professeur des écoles (= maîtresse) en 
maternelle à l’école du Sacré-Cœur.

Lorsque le diocèse m’a téléphoné pour l’EAP, 
j’avoue avoir été assez surprise : pourquoi moi 
plus qu’un autre ? En quoi pourrais-je aider ? 
Puis je me suis souvenue de plusieurs homélies 
entendues ici et là : à chacun ses talents, que 
votre oui soit oui, mettez-vous au service de 
l’Église, donnez de votre temps, etc...

Alors j’ai répondu « oui, j’accepte », tout de 
suite, afin de servir mon curé et ma paroisse au 
mieux, avec l’aide du Saint Esprit.

Mathilde Dos Santos

VIE DES COMMUNAUTÉS
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Carême 2020, CCFD-Terre SolidaireCarême 2020, CCFD-Terre Solidaire
En ce début de Carême, laissons-nous interpeller pour ce Mouvement qui œuvre auprès des En ce début de Carême, laissons-nous interpeller pour ce Mouvement qui œuvre auprès des 
populations les plus déshéritées. Des membres de l'équipe diocésaine nous partagent le populations les plus déshéritées. Des membres de l'équipe diocésaine nous partagent le 
bilan de cette année.bilan de cette année.

Depuis 1961, le CCFD-Terre 
Solidaire est aux côtés 

de celles et ceux qui agissent 
quotidiennement contre toutes 
les causes de la faim. Répondant 
à l’appel du pape St Jean XXIII, les 
évêques de France ont confié la 
mission au CCFD-Terre Solidaire 
d’organiser l’action de solidarité 
internationale en appelant les 
chrétiens au partage, pendant la 
période de carême, notamment 
lors de la collecte du cinquième 
dimanche.

Que deviennent les dons faits au 
CCFD-Terre Solidaire ?
Merci à tous les donateurs : vos dons ont Merci à tous les donateurs : vos dons ont 
permis les victoires du CCFD-Terre Solidaire permis les victoires du CCFD-Terre Solidaire 
dans de nombreux territoires ruraux.dans de nombreux territoires ruraux.

  dd De janvier 2016 à octobre 2017, le CCFD-
Terre Solidaire a lancé un programme 
pilote de soutien à l’agroécologie paysanne 
dans deux régions africaines, au Sahel 
(Mali, Niger, Burkina Faso) et autour des 
Grands Lacs (Burundi, Rwanda, République 
démocratique du Congo RDC). Sur le terrain, 
ce programme (PAIES), a impliqué treize 
partenaires locaux. Son objectif : trouver une 
alternative au modèle agricole et alimentaire 
conventionnel et engager dans ces pays une 
transition sociale, économique, écologique. 
Il se fonde sur l’autonomie durable des 
communautés paysannes afin de leur 
garantir la souveraineté alimentaire.

  dd Au Burundi, la fabrication de compost et de 
fumure organique en associant l’élevage et 
les végétaux met fin à la baisse de fertilité 
des sols. Au Burundi encore, la mise en 

place de certificats fonciers 
permet de sécuriser l’accès 
à la terre et prévient les 
conflits fonciers, sources 
d’insécurité alimentaire.

  dd En RDC, la production 
et l’application d’engrais 
naturels enrichissent les 
terres tout en respectant 
l’environnement. En RDC 
encore, le partenaire Uwaki 
organise des séances de 
dialogue entre hommes 

et femmes. Des pratiques de bonne 
gouvernance sont discutées dans des foyers 
afin de faire évoluer le comportement des 
hommes, de les encourager à participer 
davantage aux travaux des champs. Ces 
échanges ont un impact économique 
et surtout politique : en devenant des 
interlocutrices légitimes, les femmes aident 
à faire évoluer la coutume. Pour mettre en 
place « le temps des solutions », celles-ci 
doivent être testées et évaluées. Un premier 
bilan a pu être tiré de ces vingt-deux mois 
d’expérimentations. De nombreux éléments 
positifs ont été relevés : amélioration 
des savoir-faire paysans, des rendements 
agricoles, de la qualité de l’alimentation, de 
l’environnement…

  dd Au Rwanda, l’introduction de plantes 
dites « engrais verts », cultivées dans des 
pépinières collectives, permet d’améliorer 
les rendements agricoles.

  dd Au Mali, des femmes apprennent à valoriser 
les produits locaux en se formant à de 
nouvelles méthodes pour les transformer, les 
conserver, les commercialiser.

Anne-Marie Richaud

CCFD-Terre Solidaire
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Les partenaires du CCFD-Terre SolidaireLes partenaires du CCFD-Terre Solidaire
Pendant le Carême, le CCFD-Terre Solidaire accueille des partenaires. Le 31 mars 2019, Pendant le Carême, le CCFD-Terre Solidaire accueille des partenaires. Le 31 mars 2019, 
Tammy qui venait d’Afrique du Sud a participé à la messe de Quatremare puis à une réunion Tammy qui venait d’Afrique du Sud a participé à la messe de Quatremare puis à une réunion 
ouverte à tous, au Centre diocésain, en présence de Monseigneur Nourrichard.ouverte à tous, au Centre diocésain, en présence de Monseigneur Nourrichard.

Face à la pauvreté dans les régions rurales 
d’Afrique australe, l’Assemblée des Femmes 

Rurales (RWA) forme et soutient les femmes dans 
le développement d’une agriculture autonome, 
respectueuse de la nature et productive, 
et aussi dans la création d’autres activités 
d’artisanat et de commerce pour améliorer 
leur revenu. Les actions sont concrètes : faire 
du compost, fabriquer des engrais ou des 
produits naturels de protection des cultures, 
protéger et échanger les semences locales. 
Face aux sécheresses accrues et à la menace 
d’accaparement des terres par des industriels, 
RWA choisit résolument l’agro-écologie 
familiale. L’association défend aussi le droit des 
paysannes à la terre : droit toujours contesté 
aux paysans noirs d’Afrique du Sud, vingt-cinq 
ans après la fin de l’apartheid. L’Assemblée des 
« Femmes gardiennes de la vie, des semences 
et de la terre », touche quinze mille femmes 
dans les neuf pays où elle intervient, et nourrit 
concrètement mille cinq cents familles.

Le CCFD-Terre Solidaire est l’un des rares 
soutiens financiers de RWA, qui ne reçoit 
d’aide ni des États, ni des Églises. Tammy a 
rencontré une femme agricultrice, productrice 
d’œufs bio à Quatremare, et le centre de 
formation en élevage de Canappeville, fondé 
par les Frères Missionnaires des Campagnes. 
Deux exploitations très éloignées de ce que vit 
Tammy dans son pays.

Marielle Suire

Cette année nous accueillerons en 
Normandie un partenaire venant de Guinée 

Conakry, Amadou Souare, un homme de 45 ans 
appartenant à la Fédération des Paysans du 
Fouta Djallon (FPFD), dont l’objectif global est 
d’améliorer les conditions de vie des paysans et 
le développement de la région. La FPFD appuie 
le développement de filières de production 
(Pomme de terre, oignons, tomates, riz et 
maïs), pour augmenter le revenu des paysans. 
Face aux crises sanitaires et aux changements 

climatiques, la FPFD 
s'investit particulièrement 
dans le nord du pays pour 
améliorer la résilience en 
renforçant l’autonomie des 
exploitations familiales. La 
Fédération des Paysans du 
Fouta Djallon (FPFD) est née 
en 1992 de la volonté des 
organisations de producteurs 
de développer la production 
agricole, dans le cadre de la 
libéralisation des initiatives 
privées. Elle représente 
aujourd'hui une organisation 
professionnelle importante 
en Guinée et dans la sous-
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région. En 2014, la fédération compte mille 
cent groupements répartis dans quarante-trois 
unions, dix-neuf zones pour trente-deux mille 
adhérents. Sa zone d’intervention couvre tout 
le massif du Fouta Djallon.

Le CCFD-Terre Solidaire appuie la FPFD 
depuis 1996 en participant à la réalisation 
d'infrastructures de commercialisation 
(magasins de stockage véhicule) et en favorisant 
un projet de contrôle des prix et d’expansion 
des ventes (promotion commerciale, fourniture 
de petits matériels de conditionnement, 
recherche de marchés à l'exportation).

À compter de 2009, le CCFD-Terre Solidaire 
appuie le déploiement de la FPFD dans les 
régions Nord enclavées de la Guinée. Un premier 
programme cofinancé par l’Union Européenne 
et porté par le CCFD-Terre Solidaire, a été 
mené de 2009 à 2011. Ce programme a été très 
efficacement mené par la FPFD : il en a résulté 
une augmentation de la production agricole 
dans les zones ciblées et une structuration des 
paysans dans ces zones oubliées. Il a constitué 
un point d’inflexion dans le développement de la 
FPFD. De mars 2013 à mars 2016, le CCFD-Terre 
Solidaire et la FPFD ont mené une deuxième 
phase de ce programme, avec l'appui renouvelé 
de l'Union Européenne. Ce programme a 
permis de consolider les acquis du RESA NORD1 
et l'accent a été mis sur le renforcement 
des dynamiques collectives autour des 
investissements réalisés. Néanmoins, au cours 
de cette période, la Guinée, et plus encore 
les zones où le projet porté par le CCFD-Terre 
Solidaire et la FPFD ont dû faire face à des chocs 
importants (épidémie Ebola qui a entraîné la 

fermeture des frontières, effets du changement 
climatique particulièrement marqués), qui ont 
fragilisé les exploitations familiales et ont mis 
en exergue leur très forte vulnérabilité malgré 
les avancées importantes obtenues grâce au 
travail mené par la FPFD. Le partenariat avec la 
FPFD se renforce d’année en année en raison du 
grand potentiel de changement social qu’elle 
porte, de son implantation locale et du rôle 
national qu’elle peut jouer pour la défense des 
droits des paysans. Le partenariat est l’occasion 
d'interroger le modèle économique de la FPFD, 
de questionner le modèle agricole qu'elle 
promeut (intensification raisonnée vers une 
intensification agro-écologique) et d'expliciter 
son rôle dans les territoires du Fouta Djallon en 
tant qu'acteur de changement social. À travers 
ce partenariat, l'enjeu pour le CCFD-Terre 
Solidaire est de promouvoir une agriculture 
familiale économe et autonome, moteur 
d’un développement équilibré et inclusif des 
territoires ruraux, incarnant une alternative 
à un modèle de développement fondé sur la 
prédation des ressources.

Anne-Marie Richaud

Le dimanche 1er mars 2020, premier 
dimanche de Carême, le CCFD-Terre 
Solidaire de l’Eure vous invite à Conches en 
Ouches pour la messe de 10h30 animée par 
l’équipe diocésaine.

L’équipe locale de Vernon accueillera le 
partenaire, le 16 mars. Une rencontre avec 
des lycéens de Saint Adjutor précédera une 
rencontre publique.
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Migration régionale Migration régionale 
Un groupe migrations régional a été créé au sein du CCFD - Terre Solidaire en Normandie en Un groupe migrations régional a été créé au sein du CCFD - Terre Solidaire en Normandie en 
2019. Un acteur nous en parle.2019. Un acteur nous en parle.

Lors d'une réunion, le 27 janvier 2020, au 
centre diocésain de Caen, Bernard Rio a 

présenté la campagne "villes accueillantes" qui 
fera l'objet d'une "fiche - action" en vue d'une 
mise en pratique à l'occasion des municipales 
de 2020, sur le positionnement du CCFD-Terre 
Solidaire. Les possibilités d'action autour de 
l'accès aux droits et à la citoyenneté des migrants 
et de la promotion du vivre ensemble avec 
les partenaires ont été évoquées, la vingtaine 
d'associations partenaires sont nommées. Tout 
est conditionné à un changement de regard 
sur les migrants, pour ce faire une bonne 
connaissance du public est nécessaire.

Avant tout, le CCFD-Terre Solidaire envisage 
la mobilité humaine comme un facteur de 
changement social global et porteur de 
richesses pour tous.

Le CCFD-Terre Solidaire est membre de 
l'OCU (Organisation pour une Citoyenneté 
Universelle) qui rassemble avec des partenaires 
d'Amérique latine, d'Asie et d'Afrique des 
acteurs et actrices de la société civile partageant 
l'ambition de défendre la liberté de circulation 
et d'installation et une gouvernance alternative 
des migrations.

En France et en Europe ou à l'international, 
des villes mettent en œuvre des politiques 
municipales d'accueil, d'hospitalité et 
d'intégration des personnes  migrantes. De 
nombreuses villes soucieuses de développer 
ces pratiques se  sont organisées en réseau, 
au sein de l'Anvita – Association nationale 
des Villes et Territoires Accueillants, créée en 
2018, lieu de mise en commun et d'échange de 
bonnes pratiques.

En 2019, l'OCU s'associe avec l'Association 
Nationale des Villes et Territoires Accueillants 

pour lancer une alliance entre autorités locales 
et société civile. Il s'agit de favoriser et de 
renforcer le dialogue entre autorités locales 
et société civile, de défendre et de diffuser 
les bonnes pratiques, de défendre des valeurs 
humanistes fondamentales.

À l'occasion des municipales de mars 2020, le 
CCFD-Terre Solidaire, partenaire de l'OCU est 
sollicité pour porter une campagne « villes 
accueillantes » en France, en deux volets : un 
volet national où la campagne est relayée par 
les médias, un volet local où les bénévoles 
sont invités à rencontrer les candidat(e)s aux 
élections municipales.

La deuxième action proposée vise à promouvoir 
le CCFD-Terre Solidaire à partir d'une exposition 
« Démosthène » réalisée en coopération 
par ASTI 14, la Cimade, Terre des Hommes, 
Médecins du Monde. Cette exposition 
présente les migrations internationales en 
douze panneaux et un explicatif. Elle aborde 
l'ensemble des thèmes mis en jeu, causes de 
départ, localisation, frontières et murs, accueil 
et intégration.

L'action envisagée prendrait la forme d'une 
exposition itinérante pendant une quinzaine 
de jours pour faire changer le regard du public 
sur les migrations et les migrants. Le lieu 
d'exposition peut être une salle municipale, 
une médiathèque, un collège ou un lycée en 
fonction du public visé.

Une soirée de discussion peut être organisée 
autour de l'exposition, des témoignages de 
migrants permettent de mieux saisir la réalité 
des migrations et les enjeux de l'accueil. Des 
fiches pédagogiques peuvent également mettre 
les enjeux en perspective pour les scolaires.

Jean-François Hili
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Générale, gynécologie, digestive 02 32 38 96 53 

Orthopédie, traumatologie, chirurgie du sport 02 32 31 88 48 

Plastique, reconstructrice et esthétique 02 32 31 88 16 

Urologie 
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Ophtalmologie 
Cabinets de ville – pour connaître les 

numéros, consulter notre site web 
ou nous joindre au 02 32 38 95 00 

Oto Rhino Laryngologie 
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Être maire et chrétienÊtre maire et chrétien
À la veille des élections municipales, le témoignage d'un élu vient enrichir notre réflexion.À la veille des élections municipales, le témoignage d'un élu vient enrichir notre réflexion.

Agriculteur de métier, donc ancré 
sur le territoire rural, à la suite de 

mes parents qui m’ont donné le goût 
de l’engagement citoyen, je suis élu 
conseiller municipal à l’âge de 22 ans et 
devenu maire de la commune en 1989, 
cela fait donc trente ans.

J’ai toujours ressenti le besoin de 
m’engager et de me tourner vers les 
autres. Depuis notre mariage avec 
Isabelle, nous faisons partie d’une équipe 
CMR (Chrétiens dans le monde rural), qui 
est un mouvement d’Action Catholique 
qui nous pousse à être acteurs dans nos 
vies et nous a toujours encouragé à nous 
engager pour un mieux vivre ensemble.

J’essaie d’être proche des habitants. Certains me 
connaissent depuis mon enfance. Cela crée des 
liens. Ils savent qu’ils peuvent venir me trouver 
pour me parler de leurs problèmes, je suis à 
l’écoute. Malgré tout, les nouveaux habitants 
ne sont pas toujours faciles à rejoindre, ils ne 
cherchent pas à s’intégrer et il faut essayer de 
favoriser le contact.

Vivre ses convictions au jour le jour, sur le terrain, 
nos valeurs chrétiennes sont notre colonne 
vertébrale, bien que je doive composer avec la 
laïcité de nos institutions. Ensuite, j’ai continué 
à m’engager en tant que vice-président de la 
communauté de communes dans le domaine 
de l’environnement où un travail de longue 
haleine est à réaliser surtout dans la gestion des 
déchets, mais qui est primordial pour moi, afin 
de sauvegarder la nature si précieuse dont nous 
puisons les ressources pour vivre.

Aujourd’hui, l’Église s’est aussi engagée à 
promouvoir une conversion écologique, ce 
qui met en cohérence mes convictions et la 
réalité du terrain. On s’aperçoit que c’est un des 

thèmes principaux des candidats aux élections 
municipales.

Mon dernier engagement est la présidence du 
Sivos des écoles maternelles et primaires, c’est 
un regroupement entre huit villages où sont 
scolarisés trois cents enfants pour une même 
école ce qui permet d’investir en un même lieu, 
mais c’est aussi une concertation entre huit 
maires, les enseignants, les parents d’élèves et 
le personnel. J’essaie d’harmoniser les relations 
et de concilier les préoccupations des uns et 
des autres. Là, je rencontre les difficultés de 
la gestion du personnel et je me trouve aussi 
face à des situations sociales difficiles. Ma foi 
m’aide et me sert de guide dans les décisions 
à prendre.

Malgré tout, ces engagements partagés avec 
mon entourage sont passionnants et très 
enrichissants en contacts humains, et c’est ainsi 
que je me représente pour un nouveau mandat.

Bertrand Carpentier

TÉMOIGNAGE
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Tisser du lien  Tisser du lien  
dans les quartiers populairesdans les quartiers populaires
Une quarantaine de personnes venues de Bernay, d'Évreux, de Gaillon, des Andelys et de Une quarantaine de personnes venues de Bernay, d'Évreux, de Gaillon, des Andelys et de 
Vernon se sont retrouvées le 1Vernon se sont retrouvées le 1erer février 2020 à la rencontre du Carrefour des Cités. Récit. février 2020 à la rencontre du Carrefour des Cités. Récit.

« Quand on entend ce qui se vit, cela 
redonne du sens au mot fraternité ! ». 

François Ragot, membre de l’EAP de la paroisse 
La Madeleine-Nétreville résume ainsi la 
rencontre du Carrefour des Cités du samedi 
1er février. Il retient l’idée de porter davantage 
dans la prière dominicale ce qui se vit dans les 
cités, par exemple dans la prière universelle…

Les membres des différentes équipes ont 
d’abord présenté où ils en étaient de la mise 
en œuvre des projets définis en début d’année. 
Animation d’une messe paroissiale pour faire 
connaître le Carrefour des Cités à Vernon et 
Bernay, élargissement aux autres quartiers 
et associations et point du fonctionnement 
du local à Bernay, participation à un collectif 
d’associations pour l’aide aux personnes 
migrantes à Gaillon-Les Andelys et volonté d’avoir 
une présence sur le quartier de La Verte Bonne, 
et sur Évreux échange sur la vie du quartier avec 
notamment la situation des personnes sans 
hébergement stable et perspective de s’investir 
dans la maison du diocèse,  rue des Cheminots.

Une insistance a été mise sur le tissage de liens 
avec des associations, des Services d’Église et 
sur l’importance de renvoyer les personnes 
aux structures existantes. Et aussi de se faire 
connaître… « Vous avez montré des visages 
concrets de la solidarité » dira Olivier Lemesle, 
délégué diocésain à la solidarité. Créer des 
réseaux, être des veilleurs, on n’est pas là pour 
tout faire mais pour veiller à ce que cela se 
fasse, autant de pistes lancées.

Michel Morin présenta le contexte et les 
raisons de la création du Carrefour des Cités, 
il y plus de vingt ans, soulignant la diversité 
des réalités quand on évoque les cités et aussi 

les différentes approches pour y assurer une 
présence d’Église. Et le père Jean-François 
Berjonneau fit un point d’étape sur le devenir 
du Carrefour des Cités dans l’Église diocésaine. Il 
rappela que ses membres sont majoritairement 
des habitants de ces quartiers, insérés dans la 
vie, « témoins de la joie de l’Évangile au plus 
près de la vie quotidienne de nos voisins ». Le 
rapport avec les paroisses est variable selon 
les lieux et la question se pose d’une initiative 
à prendre pour que ce visage d’Église soit 
reconnu par l’ensemble de l’Église diocésaine. 
C’est ce à quoi va travailler le bureau avec 
d’autres partenaires.

Chantal, de Bernay, a retenu que le Carrefour 
des Cités est bien vivant avec beaucoup de 
présence dans des lieux qui apportent de l’aide 
et du soutien. Et Michèle note l’importance des 
liens, des chaînes de solidarité. C’est peut-être 
un déplacement que souligne Sœur Yannique 
Fréhart, religieuse animatrice du Carrefour des 
Cités, dans nos manières de voir ce qui se vit, 
de créer des partenariats et de faire davantage 
connaître la richesse de la vie des membres du 
Carrefour des cités.

Yannique Fréhart et Paul Magnan

VIE DES MOUVEMENTS
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Groupe HopenGroupe Hopen
À la veille du rassemblement des 28 et 29 mars, intéressons-À la veille du rassemblement des 28 et 29 mars, intéressons-
nous à ce groupe de louange qui vient dans notre diocèse nous à ce groupe de louange qui vient dans notre diocèse 
pour réjouir "jeunes et vieux". Notre rédactrice en chef nous pour réjouir "jeunes et vieux". Notre rédactrice en chef nous 
le présente.le présente.

Quatre jeunes originaires d’Avignon, 
une même fratrie avec la volonté 

de remettre à Dieu leur énergie et leur 
talent et une musique qui fait danser 
et prier à la fois. C’est en rencontrant 
le groupe Glorious à la paroisse Sainte 
Blandine de Lyon qu’Antoine, Armand, 
Camille et Charles Auclair se sont 
lancés le défi fou de créer Hopen.

Fous de musique depuis l’enfance, 
les quatre frères voulaient que cette 
passion rencontre leur autre grande 
raison d’être : la foi. Lorsque le Pape 
François a exhorté les jeunes à mettre 
leurs talents au service de l’Évangile 
avec une créativité sans frontière, ils 

ont fait leur son message en constituant un groupe de louange qui 
n’a rien à envier aux professionnels.

Mais ce qui avant tout rassemble ces frères, c’est l’envie profonde 
de témoigner de la joie d’être aimé de Dieu. Cette volonté se 
retrouve dans le nom du groupe. Hopen, contraction de hope, 
l’espoir et d’open, l’ouverture, veut par ses chants diffuser 
l’espérance que donne la foi. Et ceci plus particulièrement en 
direction des jeunes.

Les quatre frères ont décidé de mettre leurs études et leurs autres 
projets entre parenthèses pour sortir leur premier album de 
louange en décembre 2013. Depuis ils en ont sortis trois autres en 
2016, 2017 et 2018, signes de leur vitalité musicale et spirituelle ! 
Et pas question de témoigner de Dieu à moitié : Antoine, 
Armand, Camille et Charles donnent sans compter, multipliant les 
enregistrements et les concerts. 

Les Collégiens de 3ème, les lycéens et les confirmands-
confirmés auront la très grande chance de les écouter lors du 
rassemblement diocésain des 28 et 29 mars prochain à Vernon !  
Contact : 02.32.62.19.89 - jeunes@evreux.catholique.fr.

Corinne Barrandon

VIE DES MOUVEMENTS

AgendaAgenda

16 au 21 mars 

Pèlerinage Pèlerinage 
à Assiseà Assise
Accompagné par M. Xavier 
Fauvette, ministre régional 
de la Fraternité Séculière 
et le P. Roland Frat, 
directeur des pèlerinages.
Contact :  pelerinages 
@evreux.catholique.fr  
02 32 62 19 87

Du 16 au 22 avril

Pèlerinage en Pèlerinage en 
IrlandeIrlande
Paroisse Saint Louis 
Pays de Vernon sous la 
conduite du père Julien 
Palcoux.
Contact : Paroisse Saint Louis
02 32 51 03 81

19 avril, 9h30 à 17h

ConférenceConférence
L’architecture religieuse : 
en quoi nous fait-elle 
habiter le monde ? 
organisée par le MCR à 
St Sébastien de Morsent.
Contact : M. Delemazure 
d.delemazure@free.fr

16 et 17 mai 

1212èmeème édition de  édition de 
Pierres en lumièrePierres en lumière
de la tombée de la nuit à 
1h du matin. Eclairages 
à la bougie, retraites 
aux flambeaux, visites 
guidées, concerts, 
lectures, petites mises en 
scène….
Contact : Amis des 
Monuments et Sites de l’Eure 
(AMSE) info@amse.asso.fr
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Pour l’hommePour l’homme

Je lisais, ces jours-ci, que, sur les questions 
de bioéthique, au terme de parcours 

complètement différents, des sensibilités de 
gauche comme de droite pouvaient se rejoindre, 
mais que cela les mettait mal à l’aise, sans pour 
autant les amener à changer d’avis, mais sans 
les pousser non plus à s’allier. À très gros traits, 
les uns, dans leur argumentation, s’appuient sur 
une morale dite naturelle, les autres, sur une 
vision écologique de l’homme. La pensée des 
premiers est aujourd’hui totalement dévaluée, 
taxée d’obscurantiste, de rétrograde, tenue 
pour nulle ; celle des seconds pèse et porte 
davantage, mais ne parvient pas à convaincre le 
petit nombre de ceux que le sacro-saint progrès 
prive de jugement et rend sourds à tout débat.

Que la morale ne soit plus un argument, dans 
un monde où tout est possible et permis, c’est 
un fait dont il faut prendre acte ; mais que la 
politique se permette de légiférer sur l’homme, 
son origine et son devenir, est un très grave abus 
de pouvoir qui menace l’humanité tout entière. 

Il ne s’agit pas de pollution environnementale, 
comme quand on légalise, en le cadrant, 
l’usage de tel pesticide ; il s’agit d’une atteinte 
à l’intégrité de l’homme, à son identité, à 
sa dignité. On ouvre la porte consciemment 
aux pires expérimentations, sous le fallacieux 
prétexte que le désir crée le droit.

Comment s’engager en politique avec de 
tels programmes ? Pendant que nos sociétés 
repues entreprennent de refaire le monde, 
et mieux qu’il n’est, bien sûr, des millions de 
personnes souffrent et meurent de violences 
et d’injustices que nous sommes impuissants 
à éradiquer. C’est vrai qu’il est plus facile et 
moins coûteux de voter pour ou contre des lois 
qui flattent notre ego… En attendant, de gauche 
ou de droite, on devrait pouvoir faire cause 
commune pour l’homme, comme on y parvient 
pour la planète.

Frère Paul Emmanuel

BILLET D’HUMEUR



AgendaAgenda

Messes et Messes et 
adorations pour adorations pour 
les vocationsles vocations
› Doyenné Centre pendant 

les messes quotidiennes 
dans la 1ère semaine de 
chaque mois

› Louviers : messe le 
samedi à 9 h suivie de 
l’adoration jusqu’à 10 h.

› Bernay : messe le lundi à 
18 h suivie de l’adoration à 
l’église Ste Croix.

› Vernon : messe le 
vendredi à 18 h 30 
adoration à 17 h 30.

Contact : monastere 
invisible.evreux@wanadoo.fr

28 et 29 mars

RassemblementRassemblement  
Pour les 3èmes, lycéens, 
confirmands et confirmés 
à Vernon. Concert du 
groupe Hopen le 28 à 20h30.
Contact : 02 32 62 19 89 
jeunes@evreux.catholique.fr

19  au 25 avril

Camp Taizé Camp Taizé 
BourgogneBourgogne
Pour vivre avec 
d'autres une ouverture 
internationale œcumé-
nique A partir de 15 ans.
Contact : Nathalie Buée
06 75 37 10 09

Samedi 28 avril, 10h 

Les ateliers de NoéLes ateliers de Noé
Sensibilisation à la 
transition écologique pour 
les enfants de 4ème année 
de catéchisme et leur 
famille au lycée agricole 
de Tourville sur Pont 
Audemer.
Contact : Bernard Fagoo 
06.71.47.07.83 33

Actions JeunesActions Jeunes
La responsable diocésaine de l'Action Catholique des Enfants La responsable diocésaine de l'Action Catholique des Enfants 
présente des actions d'avenir.présente des actions d'avenir.

L'été dernier, un camp de l'Action Catholique des Enfants était 
organisé avec le Mouvement Rural de Jeunesse Chrétienne 

près de Pont Audemer, en même temps que le « Solifest » du 
CCFD-Terre Solidaire, sur le thème du réchauffement climatique 
et la solidarité internationale.

Ce fut l’occasion d’interpeller l’Aumônerie de l’Enseignement 
Public qui aurait aimé s’y associer, mais n’a pu sensibiliser ses 
animateurs suffisamment en amont… Quatre animatrices et deux 
jeunes ont toutefois participé avec enthousiasme à l’évènement. 
Il faut que cela fasse son chemin, car nous avons perdu l’habitude 
de travailler entre Mouvements et Services de jeunes dans 
un projet fédérateur du CCFD-Terre Solidaire. Certains d’entre 
nous se souviennent des « courses Terre d’Avenir » autour de la 
Cathédrale ou bien encore dans le quartier de la Madeleine à 
Évreux. C’était tous les ans, la veille des Rameaux, pendant les 
années 90…

Suite à cet évènement d’ampleur régionale organisé par la 
collégialité du CCFD-Terre Solidaire, l’Aumônerie de l’Enseignement 
Public organise une journée diocésaine  :  

Dimanche 15 Mars 2020
« Tous responsables de notre Terre » 

Rendez-vous à 9H30 devant le Lycée Senghor à Évreux
 d Course d’orientation et découverte de la faune et de la flore 

en forêt
Eco challenge : apporter un pique-nique zéro déchet avec jury !

 d Ateliers à thèmes : Urgence climatique, les dessous du 
numérique,

Projet solidaire au Rwanda, fabrication éco-responsable ;
 d Plantation d’arbres dans la forêt nourricière et reportage. 

Témoin : Bernard Fagoo, Porter du fruit, quelles actions mettre 
en place ?

 d 17H15-18h15 - Eucharistie.

Nous souhaiterions, en continuité, mettre en place un camp de 
jeunes cet été, encore à l’étude. Nous sommes preneurs d’idées 
et aussi d’animateurs motivés !

Geneviève Magnan

SPÉCIAL JEUNES
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Solidarité et convivialitéSolidarité et convivialité
Extrait du Paris-Normandie du 21 janvier 2020.Extrait du Paris-Normandie du 21 janvier 2020.

Ouverte tous les jeudis après-midi, la 
délégation du Secours Catholique 

lovérienne fournit aux personnes dans le besoin 
une aide alimentaire, mais pas seulement…

La vingtaine de bénévoles, hommes et femmes 
engagés dans l’association, cherche aussi à 
promouvoir un climat de « convivialité entre 
aidants et personnes accueillies », comme 
l’explique Jean-François Goudeau, président.

Déjà, et pour la deuxième année consécutive, 
2019 s’est terminée par un réveillon organisé 
en lien avec la paroisse, qui a réuni près de 80 
personnes à la salle Père Laval. Cette même 
salle accueillait dernièrement parents et 
enfants pour partager un moment de détente 

avant la galette des rois. « Les enfants sont 
repartis contents, avec plein de cadeaux », se 
réjouit Martine, l’une des accueillantes.

D’autres activités sont proposées tout au 
long de l’année : marche en forêt, le mardi ; 
séance de sophrologie individuelle ou en 
groupe, le vendredi matin ; repas partagés… 
Certains membres sont aussi engagés dans 
l’alphabétisation et l’aide individuelle aux 
devoirs. Parmi les bénéficiaires de l’aide 
alimentaire, Fatiha, 42 ans, maman de cinq 
enfants de 6 mois à 10 ans et dont le mari est en 
arrêt de travail : « Je n’ai pas trouvé une autre 
structure qui ouvre les bras à tout le monde et 
ils ont redonné le sourire à mes enfants ».

Trouver le chemin d’une vie heureuseTrouver le chemin d’une vie heureuse
Extrait du Paris-Normandie du 18 janvier 2020.Extrait du Paris-Normandie du 18 janvier 2020.

Tel est le message, aux multiples 
retentissements dans l’actualité que 

l’évêque d’Évreux, Mgr Christian Nourrichard, 
a souhaité adresser au personnel du Centre 
Diocésain, lors de la cérémonie des vœux, jeudi 
16 janvier.

Le célibat des prêtres ? « Le pape Jean-Paul II 
avait fermé la porte » rappelle l’évêque, mais 
l’est-elle définitivement ? Cette question a 
été relancée alors qu’ont éclaté des affaires 
de « pédocriminalité » souligne Christian 
Nourrichard. Pour autant, il ne semble pas avoir 
envie d’ouvrir le débat à son tour. « J’ai vu des 
médecins qui me disent que ce genre de crimes 
se passe dans beaucoup de familles, avec des 
gens mariés. » Selon l’évêque, le célibat est 
avant tout « une discipline pour être au service 
du Christ. C’est à nous de montrer ce qu’il 
apporte. » En revanche, il pense que l’Église 

doit accueillir davantage de femmes et qu’un 
certain nombre de tâches de prêtres pourrait 
être assurée par les laïcs, qu’ils soient hommes 
ou femmes.

Quelques jours après les attentats de 
Charlie-Hebdo en Janvier 2015, à l’initiative 
de Mgr Nourrichard, les représentants 
des différentes communautés religieuses 
avaient signé une déclaration commune. Une 
association, Dialogue Interreligieux de l’Eure, 
avait même été créée. Elle existe toujours. 
« L’idée, c’est de se donner les moyens de vivre 
ensemble. Ne nions pas nos différences, mais 
regardons ce que nous avons en commun », 
note l’évêque, qui a prévu de rencontrer des 
représentants de la communauté musulmane.

REVUE DE PRESSE
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Pierre Ceyrac  Pierre Ceyrac  
ou la grâce d’aimerou la grâce d’aimer
Un auteur bien connu chez nous, Anne-Sophie Constant, nous Un auteur bien connu chez nous, Anne-Sophie Constant, nous 
présente une belle figure de ce temps.présente une belle figure de ce temps.

Il révélait Jésus par sa personne : tel 
est le sentiment de ceux qui ont eu la 

chance d’approcher un jour Pierre Ceyrac 
(1914-2012), considéré aujourd’hui par 
beaucoup comme un saint. Né dans une 
grande famille de notables de Corrèze, 
entré à dix-sept ans au noviciat des 
jésuites, il était parti à vingt-trois ans 
pour l’Inde qui l’attirait depuis toujours. 
C’est dans ce pays qu’il devait mourir 
presque centenaire, après des décennies 
consacrées à vivre avec et pour les plus 
pauvres. Entre temps, il avait fait une 
parenthèse de treize années dans les 
camps de Thaïlande, au secours des 

réfugiés cambodgiens fuyant le génocide.

De cette vie entièrement offerte, Anne-Sophie Constant nous livre 
l’essentiel en allant chercher, au-delà d’une action humanitaire, 
la « grâce d’aimer » qui a toujours habité cet homme humble et 
ouvert à tous. Ainsi nous est-il permis de pénétrer la spiritualité 
incarnée que Pierre Ceyrac résumait d’une phrase qui exprime la 
radicalité de son engagement : « Tout ce qui n’est pas donné est 
perdu. »

Docteur et agrégée de lettres classiques, Anne-Sophie Constant 
est spécialiste de poésie contemporaine, en particulier du poète 
Pierre Emmanuel, auteur duquel elle a publié une anthologie en 
Spiritualités vivantes (La Seconde naissance, 2016).

Elle est une amie de l’Arche et de Jean Vanier depuis longtemps, 
et a publié "Jean Vanier. Portrait d’un homme libre" chez Albin 
Michel en 2014, repris en poche en 2019 dans une édition 
augmentée.

Communiqué de presse

RECENSION

Le Pape François
DVD 1h54 mnDVD 1h54 mn
Un homme ordinaire au 
destin extraordinaire. 
Le portrait bouleversant 
d’un homme proche 
des plus démunis. Un 
parcours passionnant 
(Le Figaro Magazine)
Un film instructif et 
sincère (A nous Paris)
   
Le pardon 
la communion
Ce DVD contient 4 diapo-Ce DVD contient 4 diapo-
ramas de 5 mn chacun.ramas de 5 mn chacun.
Les deux premiers 
« le Pardon » et la 
« Communion » sont 
destinés principalement 
à introduire une 
rencontre de parents 
dont les enfants 
préparent la première 
communion. Peuvent 
aussi convenir à des 
rencontres de jeunes, 
dans le cadre de la 
préparation de la 
Profession de Foi ou de 
la Confirmation.
Les deux autres 
diaporamas « Le fils 
retrouvé » et « Le 
pain partagé » sont 
destinés aux enfants ; 
Ils mettent en scène 
à partir d’illustrations 
les récits d’Évangile de 
l’enfant prodigue et de 
la multiplication des 
pains.

Médiathèque diocésaine  
Centre St Jean - 11bis rue J. Bart 

Évreux - 02.32.62.82.35

Éditions Albin Michel
Livre disponible à la médiathèque diocésaine
En vente à la librairie St Augustin à Évreux



Les vertus cardinales : la Tempérance

Renée et Pierre Roussel, pour les Amis des Monuments et Sites de l’Eure

Dernier emprunt au buffet d’orgues de la Collégiale de Vernon, toujours inspirée d’une gravure 
de Goltzius, cette représentation de la Tempérance.

« La Tempérance est la vertu de la mesure et de l’équilibre. Celle qui permet à l’Homme de se 
maitriser et de modérer ses passions afin qu’elles ne l’emportent pas sur sa raison. La jeune 
femme qui personnifie la tempérance est généralement représentée, versant un liquide d’un 
vase à l’autre. Ceci doit être compris comme un geste destiné à couper le vin avec de l’eau. »

Sources :

 - Nicolas Trotin, « Goltzius et l’Art religieux du XVIIe siècle dans le département de l’Eure », Monuments et Sites 
de l’Eure n° 150, Mars 2014
 - https://lesyeuxdargus.wordpress.com/2015/04/27/les-quatre-vertus-cardinales/
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Le site internet diocésainLe site internet diocésain
Sur plusieurs Église d’Évreux de 2019, il a été question du site Sur plusieurs Église d’Évreux de 2019, il a été question du site 
internet diocésain. Nous poursuivons cette présentation par internet diocésain. Nous poursuivons cette présentation par 
les pages des paroisses. Elles ont évolué depuis l’ancien site les pages des paroisses. Elles ont évolué depuis l’ancien site 
avec plus de possibilités et sont toujours reliées directement avec plus de possibilités et sont toujours reliées directement 
à l’annuaire diocésain. à l’annuaire diocésain. 

Ces pages sont accessibles par un raccourci en page d’accueil 
« Paroisse » qui ouvre sur une carte interactive du diocèse et 

un moteur de recherche par nom de communes. En survolant la 
carte, la souris fait apparaître le nom de la paroisse.

Pour ceux qui ne le connaissent pas, le moteur de recherche 
affiche un champ de saisie ou une liste déroulante de noms de 
communes par ordre alphabétique.

Lorsque le choix de la paroisse est fait, la page s’affiche. Plusieurs 
onglets raccourcis en haut de page permettent des accès rapides. 
Cette page n’est pas interactive et elle est extraite de l’annuaire  
diocésain. Quand nous sommes sur les paroisses, nous sommes 
dans l’annuaire et sortis du site internet, dans une autre gestion 
de mise à jour.

La page comporte en haut un bandeau d’images soit générique 
soit personnalisé ainsi qu’une courte présentation de la paroisse. 
Les infos pratiques sont à droite : adresse, coordonnées, horaires 
d’ouverture du secrétariat. Deux onglets permettent un accès à 
l’annuaire en ligne interactif et à la carte du diocèse.

Suivent ensuite des éléments informatifs sur l’Équipe d’Animation 
Pastorale, les prêtres participants, la liste des communautés 
locales, les communautés religieuses présentes sur la paroisse, les 
horaires des messes, les documents mis à disposition et l’agenda 
de la paroisse quand les infos sont communiquées.

Bonne découverte des paroisses du diocèse.

Jacotte Faivre du Paigre - Responsable de communication

COMMUNICATION

Abonnez-vous — réabonnez-vous à Église d’Évreux
Revue mensuelle de la vie du diocèse (11 numéros par an) : avec la vie des communautés, paroisses,  

mouvements, services, ainsi que des textes, documents et dossiers sur des sujets importants.

  Abonnement normal : 40 €  Abonnement de soutien : à partir de 50 €
Nom et prénom :  .....................................................................................................................................................

Adresse : ...................................................................................................................................................................

CP :.......................................................................... Ville :…………………………………………………………………………………….

Je joins un chèque à l’ordre de l’Association diocésaine.  
À adresser à Église d’Évreux Abon. — Centre St Jean — CS 40165 — 27001 Évreux cedex

Calendrier de Rédaction
n° 92 - Avril : 5 mars
n° 93 - Mai : 30 mars

Pour le prochain numéro,  
Merci d’envoyer textes et photos  

au plus tard le : 4 mars 
eglisedevreux@evreux.catholique.fr 

corin.barrandon@orange.fr

Les vertus cardinales : la Tempérance

Renée et Pierre Roussel, pour les Amis des Monuments et Sites de l’Eure

Dernier emprunt au buffet d’orgues de la Collégiale de Vernon, toujours inspirée d’une gravure 
de Goltzius, cette représentation de la Tempérance.

« La Tempérance est la vertu de la mesure et de l’équilibre. Celle qui permet à l’Homme de se 
maitriser et de modérer ses passions afin qu’elles ne l’emportent pas sur sa raison. La jeune 
femme qui personnifie la tempérance est généralement représentée, versant un liquide d’un 
vase à l’autre. Ceci doit être compris comme un geste destiné à couper le vin avec de l’eau. »

Sources :

 - Nicolas Trotin, « Goltzius et l’Art religieux du XVIIe siècle dans le département de l’Eure », Monuments et Sites 
de l’Eure n° 150, Mars 2014
 - https://lesyeuxdargus.wordpress.com/2015/04/27/les-quatre-vertus-cardinales/



La maîtrise de toutes les étapes de l’édition à l’expédition de vos imprimés.

QUALITÉ

Impression Mailing, routage

FIABILITÉ

Offset ou numérique
Selon la quantité,
l’impression 
au meilleur prix.

RAPIDITÉ

Impression personnalisée
Données variables,
affranchissements groupés,
logistique et stockage.

Contactez-nous, pour trouver une solution adaptée à votre projet.

150, rue Jacqueline Auriol - 27000 Evreux
Tél : 02 32 31 14 06 - Fax : 02 32 33 23 37

imp.vertvillage@wanadoo.fr - imprimerie-vertvillage.com

Mise en page,
traitement de vos
fichiers, épreuvage
pour contrôle.

Pré-presse

Flashez moi !

web

demandez plus a votre banque privée

Julien marousé - tél. : 06 88 49 56 84 
lCl banque privée - 41 rue Chartraine - 27000 evreuX



d e m e n a g e m e n t s

27 gravigny  Tél. 02.32.38.89.90

• Christianisme, Bibles, Catéchèse, Grands Témoins, 
Spiritualité, Sciences humaines,  Art...

• Artisanat monastique, Aubes
• Films (DVD), Musiques (CD)

21 rue Charles Corbeau, 27000 Evreux - 02.32.26.09.72
saintaugustin.librairie@gmail.com - www.librairiesaintaugustin.com

“ Des Livres qui nourissent l’Âme et le Coeur ”

Ouvert du mardi  
au samedi :

9h30-13h   
14h-18h30
Contribuez au maintien  
d’une librairie religieuse  

près de chez vous

10, rue Oscar-Legras 
27000 ÉVREUX
Tél.    : 02 32 58 10 01
Port. : 06 76 47 56 77

adx.plomberie@orange.fr



Ô Marie, Ô Marie, 
saisis par la splendeur de votre 

céleste beauté et pressés  
par les angoisses de ce temps,  

nous nous jetons entre vos bras. 

Nous admirons et chantons 
l'incomparable richesse des dons 

sublimes dont Dieu vous a comblée, 

Il  vous a couronnée Reine de l'univers.  
Ô limpide Source de foi !  

 Ô Lys odorant de toute sainteté ! 
Imprégnez nos cœurs  

de votre céleste parfum.  
Ô Triomphatrice du mal  

et de la mort ! 

Écoutez, Écoutez, 
ô Bien-Aimée de Dieu,  

le cri fervent qui s'élève  
de chaque cœur fidèle.

Changez le cœur des méchants. 
Séchez les larmes des affligés. 

Réconfortez les pauvres, 
éteignez les haines,  

protégez l'Église sainte,  
que les hommes se reconnaissent 

frères et les nations membres 
d'une seule famille. 

AccueillezAccueillez,

ô Mère très douce,  
nos humbles prières.

Pape Pie XII
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